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Зеленый змий, брось папироску!
В России ужесточают наказание за вождение в нетрезвом виде 

и хотят запретить курение в общественных местах

«ДАЛИ всем прикурить» 
- так можно оценить те за-
конодательные инициа-
тивы, о которых стало из-
вестно на прошлой неделе. 
Во-первых, правительство 
Российской Федерации 
одобрило законопроект о 
запрете курения в обще-
ственных местах. А значит, 
никаких залов для курящих 
в ресторанах и кафе боль-
ше не будет. Во-вторых, 
депутаты Госдумы - члены 
фракции «Единая Россия», 
которые готовят законо-
проект об ужесточении от-
ветственности за вождение 
в нетрезвом виде, откло-
нили предложение вернуть 
минимально допустимую 
долю алкоголя в крови во-
дителя до нескольких де-
сятых промилле.

Порог 
трезвости

Уже два года в России дей-
ствует норма, согласно ко-
торой водитель с малейшим 
содержанием алкоголя (пусть 
даже это будет одна сотая 
промилле) считается нетрез-
вым.

- Но есть заболевания, на-
пример сахарный диабет, при 
которых в организме выраба-
тываются вещества, незначи-
тельно повышающие уровень 
содержания алкоголя в крови, 
- говорит Андрей Шапошни-
ков, эксперт Общества за-
щиты прав автомобилистов. 
- Порог в 0,2 - 0,3 промилле 
был бы нормальным. Конеч-
но, с пьянством за рулем бо-
роться необходимо, но де-
лать это надо с умом!

Сторонники «нулевой нор-
мы» в свою очередь ссыла-

ются на сознание наших ав-
толюбителей. Дескать, сей-
час водители понимают, что 
нельзя пить ничего спирто-
содержащего, даже с лекар-
ством лучше не рисковать. А 
как только дашь небольшое 
послабление, так многие во-
дители решат, что один-то бо-
кал вина или одну банку пива 
выпить можно! Поэтому нуле-
вой порог, может, в некоторых 
случаях и несправедлив, но 
обладает профилактическим 
и воспитательным эффектом.

Оставят 
нервно 
курить 

в сторонке

Пока депутаты обсужда-
ли и осуждали пьянство, в 

правительстве озаботились 
такой вредной привычкой, 
как курение. Антитабачный 
законопроект разработали 
в Минздраве, и на прошлой 
неделе его единогласно под-
держал весь кабинет мини-
стров. Причем глава прави-
тельства Дмитрий Медведев 
даже снялся в специальном 
видеоролике, где рассказы-
вает о вреде табакокурения 
и приводит статистические 
данные.

«Сейчас две трети россий-
ских подростков от 13 до 16 
лет имеют опыт курения, а 
треть просто курит регуляр-
но! - сокрушается премьер-
министр. - Среди женщин в 
возрасте от 40 до 50 лет число 
курящих выросло в несколько 
раз…»

Исправить ситуацию дол-
жен новый закон «Об охране 
здоровья населения от воз-
действия окружающего та-

бачного дыма и последствий 
потребления табака». Уже с 
1 января 2015 года «дымить», 
например, в ресторанах или в 
тамбуре поезда будет нельзя. 
Тотальный запрет на курение 
в общественных местах кос-
нется госучреждений, спор-
тивных объектов, учрежде-
ний образования и культуры, 
общественного питания, ма-
газинов и рынков, помеще-
ний общего пользования жи-
лых многоквартирных домов, 
пляжей, детских площадок, 
а также запрещено курить в 
общественном транспорте, 
включая поезда дальнего сле-
дования, суда, самолеты.

Также закон предполагает 
увеличение акцизов на та-
бачную продукцию (а значит, 
и цены на сигареты резко вы-
растут), запрет рекламы та-
бачных изделий, ограничение 
мест продажи сигарет.

Юлия ЛИ

«Смена» вычислила 
хозяина «Народного»

Эскемдер Экремович Куртбединов 
пока на связь с редакцией не вышел

Второй пошел
Вслед за Навальным 

под раздачу попал Удальцов

УСЛЫШАВ, что мы ин-
тересуемся Эскемдером 
Экремовичем Куртбедино-
вым, пресс-секретарь «На-
родного» Оксана Яковлева 
(теперь у магазина есть це-
лый пресс-центр!) не стала 
переспрашивать, кто это 
такой. Однако сразу же за-
явила, что спонтанного ин-
тервью не получится.

- МЫ СЕЙЧАС ведем очень 
напряженную борьбу за спра-
ведливость и заняты только 
ею, - объяснила Яковлева. - 
Создано общественное дви-
жение «Народное дело», ко-
торое будет отстаивать инте-

ресы арендаторов магазина. 
Поэтому предлагаю вам при-
слать вопросы по электрон-
ной почте: мы их рассмотрим 
и примем решение.

Мы так и сделали и в минув-
шую пятницу отослали в «На-
родный» следующие вопросы 
для Э. Э. Куртбединова:

1. С чего начался Ваш биз-
нес, как он развивался? Как 
удалось создать магазин в та-
ком необычном формате, как 
«Народный»?

2. Как известно, недавно 
было объявлено о создании 
движения «Народное дело». 
Создается ли оно для того, 
чтобы просто защитить Ваш 
бизнес или Вы преследуете в 
будущем политические цели? 
Планируете ли идти в боль-
шую политику?

Также мы поинтересова-

лись, почему, несмотря на 
то что автопарковка у мага-
зина «Народный» закрыта 
по решению суда, она про-
должает функционировать, 
по-прежнему нарушая покой 
жителей близлежащих домов.

К сожалению, оперативной 
реакции на этот запрос не по-
следовало. «Шеф отдыхает», 
- пояснили «Смене» в воскре-
сенье вечером в «Народном». 
Но мы не отчаиваемся. Как и 
тысячи петербуржцев, про-
тивников и защитников скан-
дального магазина, мы наде-
емся воочию познакомиться 
с Эскемдером Экремовичем - 
человеком, которому на про-
тяжении стольких месяцев 
борьбы удавалось сохранять 
инкогнито.

Юлия ФРОЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

НА МИНУВШЕЙ неделе 
Следственный комитет 
наконец-то предъявил об-
винения Сергею Удальцо-
ву, одному из главных в 
стане «болотных». Правда, 
до ареста дело пока не 
дошло - оппозиционер с 
внешностью то ли револю-
ционера, то ли бандита от-
пущен под подписку о не-
выезде.

ЕСТЬ такой достаточно из-
вестный французский фильм 
«Враг государства № 1», рас-
сказывающий о подлинной 
истории французского пре-
ступника Жака Мерина, про-
славившегося на всю страну 
убийствами и грабежами. Но 
для того чтобы стать врагом 
государства, вполне доста-
точно убивать его словами, 
подстрекая мирных граждан 
к уличной активности (как это 
делал Навальный, проходя-
щий сейчас по уголовному 
делу о хищениях в «Кировле-

се») или даже государствен-
ному перевороту (как это 
фактически делал Удальцов). 
Только времена революций 
в России закончились еще 
раньше, чем времена бан-
дитизма. А потому все эти 
«убийственные» слова вряд 
ли произносятся от большо-
го ума. Ну а слово за слово… 
Едва выйдя из стен След-
ственного комитета, Удаль-
цов высказался в том духе, 
что если продолжится гоне-
ние на оппозиционеров, то 
это спровоцирует появление 
новых «приморских парти-
зан», то есть убийц, отстре-
ливающих сотрудников мили-
ции и чиновников… Странно, 
что после этих слов не про-
изошло нового задержания…

Впрочем, оно явно не за го-
рами. Наверное, логично бу-
дет, если компанию Удальцо-
ву на нарах составят и другие 
видные «болотники» - Борис 
Немцов, Ольга Романова, тот 
же Навальный… Ну а кто из 
них враг государства № 1, 
а кто - № 2, № 3 и так далее, 
пусть выясняет суд…

Максим ТАЛАНОВ
Фото ИТАР-ТАСС

ЗАПРЕТЫ

Встреча с грузинами довела Удальцова до уголовного дела

Скандальный магазин опечатан

ВРАГИ
ГОСУДАРСТВА

СОВЕРШЕННО 
НЕСЕКРЕТНО
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«Аврора» умерла
Крейсер революции покинул последний матрос

ЛЕГЕНДАРНЫЙ крейсер 
на минувшей неделе окон-
чательно перестал быть 
военным объектом. Теперь 
он всего лишь музей на 
воде. Последний матрос 
покинул его палубу 16 ок-
тября. Нести вахту на «Ав-
роре» теперь будут музей-
ные работники, которые 
явно не готовы поддержи-
вать в должном состоянии 
внешний вид корабля. Да 
это никогда и не было их 
задачей.

Больно смотреть
Как выразился председа-

тель Санкт-Петербургского 
клуба моряков-подводников 
капитан первого ранга Игорь 
Курдин, вместе с последними 
моряками крейсер покинула 
душа.

- Когда я увидел осиротев-
шую «Аврору», понял, что как 
корабль она умерла, - говорит 
Игорь Кириллович. - Боль-
ше никто не зажжет якорные 

огни, не спустит флаги с за-
ходом солнца. Да и не поло-
жено им там быть. Оснований 
поднимать Андреевский флаг 
и гюйс над музеем - нет. Если 
это по какому-нибудь случаю 
и произойдет, то это будет 
профанация и клоунада. Я ви-
дел кладбища кораблей. По-
верьте, для моряка это безум-
но горько. Теперь «Аврора» 
- одно из них, это - мавзолей 
флота, не корабль. На трапе 
мини-баррикада из железяк, 
а рядом, на набережной, ма-
шина ППС - спасибо, что хоть 
полиция охраняет.

«Аврора» - 
машина 

без техосмотра

По словам Курдина, реше-
ние о выводе крейсера из 
состава Балтийского флота 
отчасти было принято из-за 
плохой осведомленности чи-
новников о реальном положе-
нии дел.

- Существует довольно рас-
пространенный миф о том, 
что «Аврора» держится на 
бетонном основании, - про-

должает Игорь Кириллович. 
- Это неправда. Крейсер са-
мостоятельно держится на 
плаву. Пока он числился в со-
ставе ВМФ, его техническое 
состояние контролировала 
Инспекция по безопасности 
мореплавания ВМФ. А что 
теперь? Это же будет как ма-
шина без техосмотра. Если на 
корабле что-нибудь случится, 
формально даже спросить за 
это будет не с кого. А «Авро-
ра», между прочим, не ремон-
тировалась уже 25 лет, хотя 
доковый ремонт было поло-
жено произвести еще десять 
лет назад. Сейчас крейсер 
«Аврора» в документах фир-
мы «Славянка», которая по-
сле передачи корабля Воен-
но-морскому музею должна 
заниматься его обслужива-
нием, числится «военным го-
родком». Но обычные элек-
трики и сантехники не мо-
гут ремонтировать корабль! 
Нельзя назначить управдома 
командиром корабля!

Мы еще 
поборемся

Тем, что флот открестился 
от «Авроры», обеспокоены 
все, кто имеет отношение к 
ВМФ. Они звонят во все ко-
локола и еще надеются, что 
смогут донести до высше-
го руководства страны свою 
боль.

- После ухода матросов 
вместо обещанных по штату 
32 членов экипажа на корабле 
работает всего 8 человек. В 
таком составе они физиче-
ски не могут обслуживать его 
системы и механизмы. Пока 
что «Аврору» охраняют по-
лицейские и липовый плакат 
о якобы ведущемся видео-
наблюдении. Мы обратились 
к министру транспорта РФ 
Максиму Соколову, готовим 
письмо в прокуратуру, и глав-
ное, нас поддерживает абсо-
лютное большинство жителей 
морской столицы России! 
Если и после этого власти 
нас не услышат, я не знаю, 
что делать. Наверное, мне, 
как моряку, останется только 
застрелиться от отчаяния! - 
захватывают эмоции Игоря 
Курдина.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото Интерпресс

и Кирилла КУДРЯВЦЕВА«Аврора» теперь без присмотра

Прощай, крейсер!

Илона БРОНЕВИЦКАЯ, 
певица, телеведущая:
- К «трешке» мы привыкли в советское время. Звучит сло-

во как родное. Так что пускай будет. На самом деле мне все 
равно, какие купюры, - главное, чтобы их было побольше!

Игорь ВЫСОЦКИЙ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция «Единая Россия»):
- Появление любой новой купюры может вызвать беспо-

койство у населения. У всех еще свежа память о кризисе. 
Тем более что Центробанк вполне успешно справляется 
сейчас с финансовыми потоками, и, на мой взгляд, смысла в 
новациях с купюрами пока нет.

Леонид ЛЕЙКИН, 
художественный руководитель театра «Лицедеи»:
- «Трешечка», конечно, никогда не помешает. Пусть будет. 

Но изумляюсь тому, о чем пекутся эти депутаты. Согласи-
тесь, они думают о каких-то странных вещах, когда столько 
настоящих проблем, над которыми действительно следует 
поломать голову!

Олег КОРЯКИН, председатель Петербургского 
комитета партии «Патриоты России»:
- Многим трудящимся и пенсионерам «трешка» нужна: 

«пятерка» плохо разменивается, а иногда они получают раз 
в месяц именно эту купюру. Но мне кажется, что вместо пе-
чатания новых денег следует неуклонно повышать благосо-
стояние наших тружеников, чтобы у каждого из них и пятиты-
сячных, и будущих десятитысячных купюр было побольше.

Виктор БОГОРАД, 
художник-карикатурист:
- Совершенно не нужна. Я хочу купюру в две с половиной 

тысячи рублей. Вообще, при новациях не надо останавли-
ваться на полдороге. Что это за полумеры, что за вялость 
фантазии? Даешь полторы тысячи, семьсот пятьдесят руб-
лей!

Александр БАШИРОВ, 
актер и режиссер:
- Нужна, конечно! И не одна, а как можно больше. Их нужно 

напечатать точно в том размере, в котором россиянам был 
нанесен ущерб во время павловских реформ, гайдаровских 
изъятий и ваучеризации. Обеспечить золотое содержание 
этих «трешек» должны те, кто нынче жиреет на националь-
ном достоянии, а затем раздать всем пострадавшим. По са-
мому скромному подсчету, моя комната, например, должна 
быть забита «трешками» доверху. Поскольку я не собираюсь 
разорять дотла олигархов, заявляю: согласен и на одноты-
сячные бумажки.

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Виктора БОГОРАДА

НА МИНУВШЕЙ неделе стало известно, что депута-
ты Законодательного собрания Свердловской об-
ласти выступили с неожиданной инициативой: они 
хотят обратиться в Центробанк с идеей выпуска ку-
пюры достоинством в три тысячи рублей. Депута-
ты-сибиряки полагают, что «трешка» больше соот-
ветствует реалиям нашей жизни, чем планируемая 
Центробанком «десятка» - купюра достоинством 
десять тысяч рублей.

Нужна ли вам 
трехтысячная купюра?

- спросила «Смена» 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

ПРОЩАНИЕ 
С ЭПОХОЙ
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«Болотные» 
политтехнологи 

остались 
без премий

Лидеры уличного протеста 
потерпели фиаско на своих 
первых серьезных выборах

ПОДВЕДЕНЫ итоги еди-
ного дня голосования, ко-
торый прошел 14 октября. 
В пяти регионах страны на-
селение выбирало губер-
наторов, а в 77 - муниципа-
лов и законодательные ор-
ганы власти. Почти повсе-
местно уверенную победу 
одержала «Единая Рос-
сия», все главы регионов 
сохранили свои кресла, а 
«болотная» оппозиция, на-
оборот, потерпела сокру-
шительное поражение.

«ДЛЯ МЕНЯ результаты 
выборов не являются не-
ожиданными. Считаю, что это 
еще один шаг, подтверждаю-
щий намерения избирателей 
поддержать действующие 
институты власти, поддер-
жать развитие российской 
государственности. За это 
я очень благодарен нашим 
избирателям», - заявил пре-
зидент Владимир Путин на 
встрече с главой Центриз-
биркома Владимиром Чуро-
вым.

Оппозиционеры по тра-
диции попытались зазом-
бировать общественность 
мантрами о том, что выборы, 
дескать, были грязными, не-
честными, а их результаты, 
мягко говоря, сомнительны. 
Однако избиратель и сам 
прекрасно видел, что голо-
сование проходило спокойно 
и без эксцессов, - на эти «бо-
лотные штучки» его уже не ку-
пишь.

Главная особенность ны-
нешней избирательной кам-
пании заключалась в том, что 
губернаторов россияне вы-
бирали впервые за послед-
ние восемь лет, причем - по 
новым правилам. А в муни-
ципальных выборах участво-
вали десятки малых партий, 
зарегистрированных этим 
летом. Многие опасались, 
что из-за этого голосование 
просто-напросто превратит-

ся в балаган. Опасались, как 
выяснилось, зря. Избиратель 
по-прежнему отдавал пред-
почтение крупным парла-
ментским партиям: в первую 
очередь - «Единой России», а 
потом уже - КПРФ, «Справед-
ливой России» и ЛДПР.

Единственный локальный 
успех одержал Владимир 
Рыжков, который во гла-
ве списка Партии народной 
свободы («Парнас») прошел 
в городскую думу Барнаула, 
набрав чуть более пяти про-
центов голосов. Однако он 
не оправдал надежд своих 
избирателей, отказавшись 
от мандата. В связи с этим 
возникает закономерный во-
прос: много ли голосов собе-
рет «Парнас» на следующих 
выборах, если тот же Рыжков 
считает для себя недостой-
ным работать за 3600 кило-
метров от столицы?

А вот с кандидатом в мэры 
города Химки Евгенией Чири-
ковой избирателям, судя по 
всему, с самого начала было 
все понятно. Лидер так назы-
ваемого Движения в защиту 
Химкинского леса набрала 
лишь 20 процентов голосов, 
тогда как действующий глава 
города Олег Шахов - почти 44 
процента. Чириковой не по-
могли ни ее слава «болотного 
оппозиционера», ни то, что 
она уже участвовала в тех же 
выборах четыре года назад...

Известно, что возвращение 
губернаторских выборов вы-
звало небывалое оживление 
в стане «болотных» политтех-
нологов. Истосковавшись за 
восемь лет по высоким за-
работкам, они намеревались 
взять реванш за вынужден-
ный период бездействия и 
безденежья. Сколько новых 
приемов манипулирования 
мнением избирателя они за-
готовили! Но все их ухищре-
ния оказались напрасными. 
Избиратель все равно оказал-
ся умнее и дружно прокатил 
оппозиционных кандидатов.

Ольга РЯБИНИНА
Фото ИТАР-ТАСС

Проамериканский кандидат в мэры Химок «Mrs Сhirikova» 
провалилась с треском

«Налаженный быт 
дороже сомнительных перемен»

ГАЙД-ПАРК

- ЭЛЕКТОРАЛЬНАЯ победа «Единой 
России», а значит, и президентско-пре-
мьерского курса на развитие России, го-
ворит о многом. Выборы проводились в 
разных регионах страны. И везде - на гу-
бернаторских, депутатских и муниципаль-
ных гонках - верх с внушительным пре-
имуществом взяли единороссы.

Почему? Люди повсеместно устали от 
оппозиционной демагогии. За десять ме-
сяцев уличного шума и гама разношерст-
ная компания под предводительством 
господина Навального не предложила 
народу ни серьезной программы, ни орга-
низационной структуры, способной пове-
сти массы за собой, ни харизматических 
опытных вождей, хотя бы отдаленно на-
поминающих фигуры Ельцина и Сахарова 
четвертьвековой давности. Нет даже си-
стемы лозунгов и речовок. Зато в избытке 

- желание прийти к власти, поделить бюд-
жетный пирог и занять доходные места.

Народу это не нужно. Он хочет стабиль-
ности и порядка, видит, что президент и 
правительство осознали прежние ошибки 
и засучили рукава. Он помнит разруши-
тельный опыт прежних революций. И на-
лаженный быт ему дороже сомнительных 
перемен.

Для развития необходимо спокойствие. 
Сегодня особенно актуальна идея знаме-
нитого русского философа Константина 
Леонтьева, призывавшего немного «под-
морозить Россию» - для ее же блага. Од-
нако правительству не следует почивать 
на лаврах. Ему предстоит очень много 
работать, готовясь в том числе к электо-
ральным боям в Москве и Петербурге, где 
обстановка не столь однозначна, как на 
пасторальной периферии.

Алексей МУХИН,
руководитель Центра политической информации (Москва):

Почему на регио-
нальных выборах
оппозиция не смог-
ла собрать сколь-
ко-нибудь внуши-
тельный урожай 
голосов? Эксперты 
«Смены» размыш-
ляют о причинах 
поражения «болот-
ных».

Избиратель 
не поверил 
оппозиции

Яков ЕВГЛЕВСКИЙ,
историк, публицист (Петербург):

«Проигравшим стоит заняться 
«малыми делами»

- НА СОСТОЯВШИХСЯ выборах оппози-
ция не озаботилась выдвижением канди-
датов, являющихся профессиональными 
управленцами. Хотя очевидно, что именно 
они востребованы на такого рода выборах 
- как муниципальных, так и региональных. 
Политики, пытающиеся бороться с «креп-
кими хозяйственниками», смотрятся на 
них крайне невыгодно. Поэтому на выбо-
рах мэра города Химки Евгения Чирикова, 
известная именно своей политической 
деятельностью, не смогла набрать нуж-
ного количества голосов и предсказуемо 
уступила Олегу Шахову, который был по-
зиционирован как управленец.

Российская оппозиция, на мой взгляд, 
прежде чем начать требовать федераль-
ных постов и выдвигать лозунги «Путина в 

отставку!», для начала должна сосредото-
читься на так называемых «малых делах» 
- начиная от перевода бабушек через до-
рогу и заканчивая бытовыми проблемами 
этих самых бабушек. То есть ей надо на-
учиться видеть реальные интересы лю-
дей. Тогда избиратель начнет ей верить.

Сейчас у оппозиции наблюдается бо-
лезнь роста. На первых акциях протеста 
она смогла аккумулировать протестный 
потенциал, но потом не смогла его пре-
образовать в эффективный тренд. В этом 
смысле ей есть чему поучиться у «Единой 
России». Ее кандидаты действовали на 
выборах крайне эффективно: не выпячи-
вали свою партийную принадлежность, 
а показывали, что они готовы решать по-
вседневные проблемы людей.

ВЫБОРЫ-2012

Дмитрий ОРЛОВ,
руководитель Агентства политических и экономических 
коммуникаций (Москва):

«Конкуренты единороссов не смогли 
выработать новую тактику»

- ОППОЗИЦИИ - как парламентской, так 
и непарламентской - не удалось пере-
строить свою политическую тактику. Она, 
очевидно, рассчитывала на мобилиза-
цию протестного электората, а также на 
традиционные обвинения в нарушениях в 
адрес власти. Но эти приемы эффективно 
не сработали, не оправдали надежд оппо-
зиционных кандидатов.

Тактика «Единой России» на выборах 
была более продуманной. Партия власти 
мобилизовалась в новых условиях, при-
менила классические выборные техно-

логии, хорошо работающие в условиях 
возрастающей конкуренции между пар-
тиями. Вести различные игры, достигать 
публичных и непубличных договоренно-
стей - в этом и состоит смысл политиче-
ского процесса. Например, очень удачно 
система коалиционных соглашений была 
применена на губернаторских выборах 
в Рязани - одного из кандидатов в обмен 
на отказ от участия в гонке делегировали 
в Совет Федерации. Благодаря всем этим 
приемам «Единая Россия» выиграла ны-
нешнюю избирательную кампанию.

Подготовила
Ольга РЯБИНИНА
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Виталий МИЛОНОВ: 

«На визги содомитов 
внимания не обращаю»

Самый известный депутат ЗакСа - 
о том, как он воспринимает оскорбления и критику в свой адрес

РАДОСТНАЯ новость при-
шла в Петербург на минув-
шей неделе: скандальный 
политтехнолог Марат Гель-
ман заявил об отмене вы-
ставки «Иконы», которую он 
планировал организовать 
в нашем городе. Правда, 
такое решение Гельман 
принял не сам, а под вли-
янием руководства фонда 
Rizzordi - несостоявшегося 
организатора экспозиции. 
Об этой победе право-
славной общественности 
и о многом другом «Сме-
на» побеседовала с самым 
ярым защитником прав 
верующих - депутатом За-
конодательного собрания 
Санкт-Петербурга Витали-
ем Милоновым.

«Крест 
из сосисок - 

это не 
искусство!»

- Виталий Валентинович, 
насколько неожиданной 
стала для вас новость об 
отмене выставки «Иконы»?

- Я с самого начала гово-
рил своим коллегам-москви-
чам: мы делаем все, чтобы 
эта выставка в Петербурге не 
открылась. Поэтому то, что 
произошло, лично я воспри-
нимаю как победу русской 
культуры над псевдокультур-
ной помойкой. Очень рад, 
что организаторы выставки 
после долгих раздумий при-
няли правильное решение. 
Видимо, они осознали, что в 
силу своего провокационно-
го характера эта экспозиция 
может вызвать серьезный 
конфликт в обществе. Ведь 
это даже выставкой назвать 
нельзя - просто какое-то из-
девательство! При этом от-
мечу, что я не против спор-
ных, неоднозначных художни-
ков - они часто выставляются 
в нашем городе. Все стили 
в искусстве имеют право на 
существование. Прости Го-
споди, в нашем городе даже 
Мадонна выступала - и я во-
все не призывал запретить ей 
въезд в Петербург!

- А может, и надо было 
бы? Тогда американская 
поп-дива не сумела бы 
устроить в СКК демонстра-
цию в поддержку секс-
меньшинств…

- Если Мадонна кому-то 
нравится, если у нее есть по-
клонники - пусть пляшет! Мы 
ратовали за то, чтобы она это 

делала более корректно. Не 
обязательно ведь во время 
выступления использовать 
кресты и размазывать мозги 
по сцене. А если без этого ни-
как - тогда в зал категориче-
ски нельзя пускать детей. Вот 
и все наши требования.

- Получается, выстав-
ки Гельмана тоже имеют 
право на существование, 
но при соблюдении ряда 
условий…

- Конечно! Никто не говорит, 
что этот человек лишен талан-
та. Но если ты хочешь проде-
монстрировать свой нетради-
ционный взгляд на искусство 
- не надо для этого делать из 
сосисок крест или разрезать 
икону пилой. Все это можно 
сделать по-другому - пусть 
провокационно, с вызовом, 
но не по-хамски…

- Вас лично не покоро-
било, что Марат Гельман 
в своем блоге назвал пе-
тербургского губернатора 
«невежественным»? Это ли 
не пример вопиющего хам-
ства…

- Если честно, меня вооб-
ще не коробят высказывания 
Марата Гельмана, я скорее 
отношусь к этому человеку с 
некоторым снисхождением 
или даже с соболезнованием 
«природе» его таланта. Сами 
подумайте, как еще можно 
воспринимать того, кто эпа-
тирует публику хотя бы внеш-
ним видом - носит, скажем, 
очки, у которых одно из сте-
кол овальной формы, а вто-
рое - треугольной. Он бы еще 
линзы разных цветов на глаза 
надел… Что касается эпите-
та «невежественный», то по-
лагаю, что оценивать своего 
губернатора - личное дело 
петербуржцев. А Гельман пе-
тербуржцем не является. По-
чему любое мнение, отличное 
от его собственного, сразу 
признается Гельманом неве-
жеством?

«Капризы 
«девушек» меня 
не интересуют»

- В последнее время все 
отчетливее наблюдается 
раскол нашего общества 
по линии «атеисты - верую-
щие». Вас это не настора-

живает?
- Я бы сказал - кем-то уме-

ло навязывается и, к сожале-
нию, ложится на благодатную 
почву: ведь наше государство 
- одно из самых секуляризи-
рованных в мире. Самая се-
рьезная проблема - то, что 
большинство по какому-то 
внутреннему наитию назы-
вают себя христианами, но в 
реальности ими не являются. 
Иначе как объяснить тот шум, 
что поднялся по поводу от-
крытия кафедры теологии в 
МИФИ, страх перед введени-
ем модуля по основам право-
славной культуры в школах, 
ношение нательных крести-
ков и одновременно кулонов 
с изображениями знаков зо-
диака и многое другое. Наше 
общество не раскалывается, 
а проходит стадию броже-

ния, не зная, куда податься: 
йоги, суши, искусство и стихи 
от Ксюши (Собчак), «Дом-2», 
«Каникулы в Мексике» и про-
чее… А на канале MTV встре-
чаются-сходятся содомиты…

- Кстати, на днях один из 
лидеров «гей»-сообщества 
Николай Алексеев напра-
вил в Законодательное со-
брание письмо с требова-
нием лишить вас статуса 
депутата…

- Не он мне дал этот статус. 
Меня выбрали жители Пе-
тербурга, поддерживаю-
щие те законы, против ко-
торых выступает Николай 
Алексеев. Если честно, 
капризульки обиженной 
«девушки» (или кто он там 
у них по статусу?) мне со-
вершенно неинтересны…

- Вы по-прежнему 
ощущаете давление 
так называемых секс-
меньшинств, недоволь-
ных законом о запрете 
«гей»-пропаганды? 
Или, может, ЛГБТ-
сообщество с этим 

законом уже смирилось?
- Нет, оно не смирилось. 

Оно, я думаю, даже находит-
ся в некоторой эйфории: ведь 
только об этом сообществе и 
говорят на каждом шагу.  Я 
уже не обращаю внимания на 
их визги. Фильтр такой став-
лю - как будто надеваю науш-
ники от гула самолета. Очень 
удобно.

«Критикуют 
яблочники? 

Ты на 
правильном 

пути!»

- Виталий Валентинович, 
но ведь в ЗакСе многие 
ваши инициативы тоже не 
всегда находят понимание. 
Например, тот же законо-
проект о придании нерож-
денному ребенку статуса 
гражданина даже коллеги-
единороссы отвергли…

- Наверное, это мой недо-
статок: я не в полной мере 
доношу до депутатов суть 
своих инициатив. Однако, 
пред  лагая те или иные за-
конопроекты, я опираюсь на 
собственное мировоззре-
ние и мировоззрение своего 
ближайшего окружения. Под-
час эти доводы не являются 
близкими для моих коллег-
депутатов. Но я искренне ста-

раюсь поднимать серьезные 
проблемы и рассчитываю 
на конструктивное обсужде-
ние. Нам надо учиться раз-
говаривать. Я ни на кого не 
обижаюсь и исхожу из того, 
что правда всегда побежда-
ет. Главное - начать что-то 
делать, говорить о какой-то 
проблеме и обсуждать ее. И 
поверьте, рано или поздно 
моя инициатива будет при-
нята - люди сами начнут ана-
лизировать, понимать и со-
поставлять разные факты. 
То, что сегодня кажется сума-
сшествием, на самом деле 
будет признано здравой иде-
ей. Кстати, в борьбе за пра-
ва нерожденных детей меня 
поддержали многие специ-
алисты-правоведы: в серьез-
ных юридических журналах 
вышло несколько статей с 
положительными отзывами о 
моей инициативе.

- А когда депутаты-яблоч-
ники призывают ввести 
психиатрическое освиде-
тельствование парламен-
тариев, как бы намекая на 
ваше нездоровье, как вы к 
этому относитесь?

- Об этом хорошо сказано в 
Библии: как говорил апостол 
Павел, для погибающих сло-
во о Христе безумство есть… 
Если тебя ругают Вячеслав 
Нотяг и другие либералы-
яблочники, главное - от этого 
не возгордиться. Потому что 
очевидно: если против тебя 
яблочники, значит, ты на пра-
вильном пути.

- В то же время ряд экс-
пертов обвиняет вас в том, 
что вместо решения се-
рьезных городских про-
блем вы тратите время на 
разные  экзотические зако-
нопроекты. Что вы им мо-
жете ответить?

- А я, наоборот, считаю, что 
занимаюсь основополагаю-
щими для нашего общества и 
государства вопросами. Это 
те базовые, фундаменталь-
ные ценности, на которых мы 
строим наш дом. Для кого мы 
будем заниматься дорога-
ми и улицами? Для однопо-
лых семей, создание которых 
пропагандируют содомиты? 
Замечу, что многие мои ме-
нее резонансные инициати-
вы, чем, например, закон о 
запрете «гей»-пропаганды, 
уже обрели статус законов. 
На днях, например, губерна-
тор Георгий Полтавченко под-
писал закон, запрещающий 
пропаганду насилия над жи-
вотными. Я его автор. Также 
на заседании ЗакСа мы гово-
рили о том, что делать с ав-
тохламом, ржавеющим в на-
ших дворах. Разве это не важ-
ные для города проблемы?

Ольга РЯБИНИНА
Фото 

Святослава АКИМОВА

«Я не согласен, когда меня обвиняют, 
будто я вношу на рассмотрение 
ЗакСа экзотические законопроекты. 
Напротив, считаю, что занимаюсь 
основополагающими для нашего 
общества и государства вопросами». 

ЧЕСТНЫЙ  
РАЗГОВОР

Правда 
всегда 
побеждает, 
свято верит 
Милонов
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Финкельштейн проходит 

как хозяин
Один из братьев-олигархов «подарил» Петербургу Мадонну, 

а другой - «Летучий голландец»

НАШ ГОРОД готовится к 
аукциону, на котором бу-
дет выставлено право вре-
менной аренды причалов 
на набережных Невы. КУГИ 
принимает от бизнесменов 
заявки. В руках у победите-
лей аукциона окажутся 116 
спусков к воде. Будем на-
деяться, что конкурс полу-
чится справедливым и по-
бедит сильнейший, то есть 
тот, кто предложит наи-
большую сумму за аренду 
причалов. Но среди равных 
бизнесменов у нас, как из-
вестно, есть те, «кто рав-
нее». Пока потенциальные 
участники аукциона изуча-
ют документы и готовятся к 
бесконечной череде согла-
сований в чиновничьих ка-
бинетах, другая категория 
водных арендаторов - хо-
зяева плавучих ресторанов 
и баров на Неве - продол-
жает без зазрения совести 
зарабатывать огромные 
деньги на использовании 
водного пространства Пе-
тербурга. Крохи, которые 
они платят в городскую 
казну, несоизмеримы с по-
лучаемым доходом. О том, 
как делаются капиталы на 
красотах северной столи-
цы, - наше сегодняшнее 
расследование.

«Такие 
плавсредства 

уродуют город»

Знаете ли вы, откуда откры-
вается самый красивый вид 
на Неву, Дворцовую набереж-
ную и Стрелку Васильевского 
острова? Это - Мытнинская 
набережная. Если точнее - 
самое ее начало. Еще лет 
десять назад отсюда можно 
было увидеть изумительную 
панораму - ничто не меша-
ло наслаждаться красотами 
любимого города. Однако в 
2000-е годы один за другим 
там стали появляться плаву-
чие рестораны и бары, мно-
гие - с сомнительной репута-
цией.

Например, в 2004 году 
в грунт Невы были забиты 
27-метровые сваи, и у при-
чальной стенки Мытнинской 
набережной встал корабль 
под названием «Летучий гол-
ландец». Изначально его пла-
нировалось сделать полно-
стью прозрачным, но тогдаш-
ний главный художник Пе-
тербурга Иван Уралов путем 
неимоверных усилий все же 
добился того, чтобы в самом 
центре Петербурга не вырос 
«гигантский парник». Но что 
появилось в итоге?

Хозяева судна называют 
свое детище «уникальной 
копией голландского парус-

ника «Амстердам» 1748 года 
постройки», искренне уверяя 
общественность, что он стал 
«одной из визитных карточек 
Петербурга». А специалисты 
лишь усмехаются в ответ. 
Они говорят о том, что парус-
ник не представляет никакой 
исторической ценности, а с 
точки зрения исполнения яв-
ляется жалкой пародией на 
исторические корабли.

- «Летучий голландец» 
мало напоминает парусное 
судно, скорее это странное 
сооружение на тему парус-
ного флота, - говорит глава 
петербургского отделения 
 ВООПИиК Александр Марго-
лис. - Такие плавсредства не 
только не украшают город, 
но, наоборот, его уродуют.

Бифштекс 
с видом на 

Петропавловку

Впрочем, мнение градоза-
щитников, похоже, мало инте-
ресует хозяев парусника: они 
продолжают завлекать VIP-
клиентов не только замор-
скими блюдами по заоблач-
ным ценам, но и уникальными 
видами, открывающимися 
с палуб корабля. Если почи-
тать рекламные речовки на 
официальном сайте «Летуче-
го голландца», складывается 
впечатление, что уникальная 
панорама Петербурга дав-
но перешла в собственность 
владельцев судна - и теперь 
ее можно продавать направо 
и налево...

Однако на деле владельцы 
корабля всего лишь арендуют 
причальную стенку у Мытнин-
ской набережной. Договор 
аренды с КУГИ они заключили 
еще до 2005 года - он теперь 
действует в бессрочном ре-
жиме. В казну хозяева «Гол-
ландца» платят 500 тысяч в 
квартал - это два миллиона в 
год. Естественно, не долла-
ров, а рублей. Весьма скром-
ная ставка для практически 
«вечной стоянки» в самом 
«золотом» месте Петербурга.

Скандал 
за скандалом

Владельцем «Летучего 
голландца» является Вадим 
Финкельштейн, старший брат 
скандально известного про-
моутера Евгения Финкель-
штейна.

Потребительское отноше-
ние к Петербургу и к своей 
стране, похоже, - отличитель-
ное свойство братьев-оли-
гархов. В начале 1990-х, ког-
да наша страна переживала 
непростые времена, Вадим и 
Евгений эмигрировали в Гол-
ландию. И оттуда занялись 
экспортом продуктов. В том 
числе - печально известно-
го спирта «Роял». Поставки 
спирта не регулировались 
тогда законодательством, 
при Ельцине можно было все, 
что не запрещено. И пили в те 
времена помногу. Жаль, что 
до сих пор никто не подсчи-
тал, сколько жизней унесла 
«игра на клавишах» «Рояла», 
сколько людей лишились из-

за него своего здоровья… К 
счастью, у властей хватило 
ума в итоге запретить роз-
ничную продажу спирта, од-
нако Вадим Финкельштейн 
изобрел другой способ зара-
ботать - на напитках-энерге-
тиках…

Им можно 
всё?

В последнее время фами-
лия Финкельштейн звучит 
в Петербурге все чаще. Как 
правило - по скандальным 
поводам. Евгений Финкель-
штейн и его промоутерская 
компания, как мы уже упо-
минали, прославились орга-
низацией концерта амери-
канской поп-дивы Мадонны 
(настоящее имя - Луиза Чик-
коне), который закончился 
громким судебным процес-
сом. Ведь заезжая звезда 
демонстративно наплевала 
на питерский закон о запрете 
«гей»-пропаганды среди не-
совершеннолетних, которых, 
кстати, беспрепятственно пу-
скала на концерт корпорация 
PMI (де-юре несуществую-
щая, как выяснилось в суде)...

Ранее концерты Мадонны 
уже сопровождались сканда-
лами. В 2009 году во время 
выступления на Дворцовой 
певица превысила предельно 
допустимый уровень шума. 
Тогда организаторы концер-
та пообещали, что звук не 
будет более 85 децибел, а на 
деле Мадонна «докричала» до 
106,4 децибела. Такой шум 
крайне неблагоприятно от-

ражается на бесценных экс-
понатах Эрмитажа. А ведь до 
этого на Дворцовой пели еще 
и «Rolling Stones», которые 
также чуть не произвели на 
главной площади северной 
столицы «эффект разорвав-
шейся бомбы» - шумовой, 
разумеется… «Роллингов» 
тоже привозила, разумеется, 
PMI... Но сильно ли в обоих 
случаях расстроился Евгений 
Финкельштейн? Ощутил ли 
моральную ответственность 
за сохранение Петербурга и 
его сокровищ? Может быть, 
принес извинения горожа-
нам? К сожалению, такое по-
ведение для него совсем не 
характерно.

Так кто же 
хозяин 

в Петербурге?

Почему-то бизнес в послед-
ние годы демонстративно 
плюет на принятые в Петер-
бурге нормы и стандарты, на 
мнения авторитетных специ-
алистов. Вот только один све-
женький пример. Не все зна-
ют, что именно Евгений Фин-
кельштейн является одним 
из участников реализации 
проекта Театра песни Аллы 
Пугачевой. Данный проект от-
личается такой же гигантома-
нией, как и проект «Летучего 
голландца»: высота будущего 
театра - 70 метров (при пре-
дельно допустимом уровне 
- 40 метров), площадь всего 
ансамбля - 2,7 гектара. О про-
екте объекта поп-культуры 
скептически отзываются гра-
дозащитники, считая необхо-
димым вообще отказаться от 
возведения этого сомнитель-
ного «бриллианта» в устье 
реки Смоленки. Однако кто их 
слышит? Не построят ли этот 
театр так же, как в свое время 
на Мытнинской набережной 
поставили «Голландца», - без 
оглядки на мнение горожан?

Как известно, истинными 
хозяевами Санкт-Петербурга 
являются его жители. Однако 
в последние годы все чаще 
складывается впечатление, 
что всеми делами в городе 
заправляют олигархи-тол-
стосумы. А их в свою очередь 
мало интересует не только 
благополучие Петербурга, 
но и мнение петербуржцев. 
Даже городские власти, как 
нам кажется, в какой-то сте-
пени стали их заложниками. 
Как долго будет сохраняться 
нынешнее положение дел, 
когда изменится сложивша-
яся ситуация? Есть ли на-
дежда, что бизнесмены ког-
да-нибудь все-таки проявят 
сознательность? Или просто 
городская власть должна ука-
зать Финкельштейнам и про-
чим олигархам их место?

Юлия ФРОЛОВА
Фото 

Святослава АКИМОВА
и ИТАР-ТАСС

БОГАТЕЙ 
И ВЛАСТВУЙ?

Евгений Финкельштейн не  хочет отвечать за Мадонну

Ресторан Вадима Финкельштейна перекрывает вид на исторический центр
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Поребрик на выброс

Почему на многих улицах меняют 
хорошо сохранившийся бордюрный камень?

УЖЕ НЕСКОЛЬКО меся-
цев в Петербурге ведется 
массовая замена поребри-
ков. Это больше похоже 
на спецоперацию: пере-
крывается движение по 
улицам - полностью или 
частично - и бравые гаст-
арбайтеры выкапывают 
старый бордюрный камень 
и устанавливают новый. 
Пыль, грязь, разрушенный 
тротуар, покореженная 
проезжая часть, неудоб-
ства, испытываемые пе-
шеходами и автомобили-
стами, - ради чего все это? 
Или в городе не осталось 
других проблем, кроме как 
замена поребриков? «Сме-
на» попыталась разобрать-
ся в происходящем.

Забота 
о мамах 

с колясками?

Выяснилось, что поребри-
ками занимается не одна ор-
ганизация. Поскольку где-то 
их замена идет во время об-
щего ремонта дороги, где-то 
- как часть благоустройства 
дворовой территории. А еще 
поребрики меняют в рамках 
специальной адресной про-
граммы по уменьшению вы-
соты тротуара на пешеходных 
переходах (вот эти-то рабо-
ты и вызывают наибольшее 
недовольство у петербурж-
цев!). По словам чиновников, 
поребрики меняют для того, 
чтобы облегчить переход до-
роги мамам с колясками и 
лицам с ограниченными воз-
можностями. Ради них тро-
туар рядом с пешеходными 
«зебрами» снижают с пятна-
дцати сантиметров до пяти, 
поэтому и необходима заме-
на бордюрного камня. С од-
ной стороны - дело благое. 
С другой - поребрики в абсо-
лютном большинстве случа-
ев меняют там, где они были 
установлены всего год-два 
назад в рамках предыдущего 
ремонта. Это ли не расточи-
тельство?

«Смене» удалось узнать, 
что только за первые шесть 
месяцев 2012 года в рамках 
вышеназванной адресной 
программы поребрики успе-
ли поменять по 149 адресам 
и останавливаться на до-
стигнутом чиновники не со-
бираются. В планах Комитета 
по транспортно-транзитной 
политике - еще 315 адресов! 
Из бюджета на эти работы 
собираются выделить до 24 
миллионов рублей! Какая по-
разительная забота о мамах 
с колясками! Или просто кра-
сивый способ распила бюд-
жетных средств?

Однако в других случаях 
замена поребриков действи-
тельно обоснованна - она 
происходит во время плано-
вых работ по ремонту город-

ских дорог. В этом случае спе-
циалисты должны определить 
степень изношенности бор-
дюрного камня и дать свои 
рекомендации.

- Наши инспекторы прово-
дят осмотр объекта и состав-
ляют так называемую «де-
фектную ведомость», - рас-
сказывает Елена Комарова, 
пресс-секретарь Комитета по 
благоустройству. - Существу-
ют ГОСТы, на основании ко-
торых оценивается техниче-
ское состояние бордюрного 
камня. Специалисты смотрят, 
есть ли в нем сколы, трещи-
ны, какие-то другие дефекты 
покрытия, каков процент из-
носа, отклонения по высоте, 
по профилю и т. д. Но в любом 
случае окончательное реше-
ние о том, может ли данный 
бордюрный камень эксплуа-
тироваться дальше или под-
лежит замене, принимает 
заказчик ремонтных дорож-
ных работ. То есть в данном 
случае - Комитет по развитию 
транспортной инфраструкту-
ры.

Интересно, что в свою оче-
редь в Комитете по развитию 
транспортной инфраструкту-
ры (КРТИ) кивают на Комитет 
по благоустройству и гово-
рят, что производят замену 
поребриков только «соглас-
но дефектной ведомости». 
Соответствующее решение 
прописывается в конкурсной 
документации, и подрядчик, 
выполняющий ремонт до-
роги, не может самовольно 
сменить бордюрный камень, 
если эти работы не указаны в 
документах.

Гранит 
прослужит 

дольше, но и 
стоит дороже

Кроме того, как подчерки-
вают в КРТИ, если старые по-
ребрики забирают и увозят, 
это далеко не всегда означа-

ет, что их выбросят! Особенно 
это касается прочных и долго-
вечных гранитных бордюров.

- Бордюрный камень бывает 
двух видов - гранитный и бе-
тонный, - объясняет Надежда 
Косицкая, пресс-секретарь 
КРТИ. - Срок службы бетон-
ного - не более 5 - 6 лет, после 
чего он нуждается в замене. 
А вот гранитный бордюрный 
камень может служить де-
сятки лет! Учитывая высокую 
степень износоустойчивости 
гранита, обычно его не вы-
брасывают, а осматривают, 
отбраковывают поврежден-
ные детали, чистят. Потом 
снова возвращают на улицу.

Однако и стоит гранитный 
поребрик существенно доро-
же бетонного! Поэтому зача-
стую подрядчики экономят и 
стараются использовать его 
только в местах с наиболее 
высокой нагрузкой.

- Бетонный поребрик сто-
ит около 300 рублей за метр, 
а цена гранитного доходит 
до полутора тысяч, - говорит 
Андрей Бойцов, менеджер от-
дела продаж компании «Ар-
хитектура. Мрамор. Гранит». 
- Сейчас дорожные строите-
ли, как правило, совмещают 
оба вида бортового камня. В 
самых загруженных местах (а 
это пешеходные переходы, 
развороты, островки безо-
пасности) ставят бордюр гра-
нитный. А на прямых участках 
дороги оставляют обычный, 
бетонный. В принципе, при 
таком раскладе и тот и дру-
гой прослужит долго. Хотя, 
конечно, все относительно. 
Например, для бетона 7 - 8 
лет - это уже предел. А гранит 
можно подровнять, если он 
где-то на стыках порушился. 
И все - можно ставить обрат-
но! И такой старый гранитный 
поребрик, который привели в 
божеский вид, все равно про-
служит дольше, чем новый 
бетонный.

Когда проще 
купить новый

Однако если к граниту от-
ношение более бережное, то 
бетонные поребрики при ре-
монте дороги, как правило, 
меняют в любом случае. Даже 
если эти поребрики хорошо 
сохранились и могут прослу-
жить еще пару-тройку лет.

- Когда делают ремонт до-
роги, всегда вынуждены изы-
мать бордюрный камень. Он-
то, может, еще и не износил-
ся, но дорожное полотно уже 
надо чинить, - объясняет си-
туацию Фархад Кадыров, тех-
нический директор Независи-
мого агентства строительных 
экспертиз. - Однако изъять 
бетонный бордюр, не повре-
див его, тяжело. Ведь когда 
делают дорогу, эти бордюры 
сажают на раствор, дальше 
на них укладывается асфальт, 
то есть бордюры практически 
«замоноличивают» с други-
ми элементами дороги. И как 
только мы начинаем снимать 
прежний дорожный слой, то 
и бортовые камни разруша-
ются. Однако гранитные по-
ребрики сами по себе более 
прочные и по цене достаточ-
но дорогие, поэтому с ними 
«носятся», вытаскивают бо-
лее аккуратно. Бетон же про-
ще купить новый. Надо ведь 
учитывать расходы не только 
на покупку новых поребриков, 
но и расходы на работы. Если 
бережно вынимать бордюр, 
то это будет стоить дороже, 
чем если просто пройтись 
по старым элементам до-
роги тяжелой техникой и все 
сломать! Так что дорожники 
всего лишь идут по пути наи-
меньшего сопротивления.

Виктория ПАНКРАТОВА
Фото Интерпресс

Продолжение темы - в 
следующих выпусках.

Гранитный поребрик - дорогое удовольствие

Кто-то ворочает камнями, а кто-то - бюджетными миллионами

ГОРОДСКАЯ 
АРИФМЕТИКА
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До основанья! А затем?

От Пушкарских бань скоро останутся одни воспоминания

НА ПЕТРОГРАДСКОЙ сто-
роне на месте практически 
разрушенных Пушкарских 
бань продолжается возве-
дение бизнес-центра «Се-
натор». Очевидцы утвер-
ждают: строительная ком-
пания действует варвар-
скими методами, не щадя 
даже жалкие останки исто-
рического здания.

НЕДАВНО «Смена» уже рас-
сказывала о том, что по это-
му адресу строители снесли 
историческую арку, относя-
щуюся к расположенному по 
соседству дому. Теперь они 
приступили к частичному де-
монтажу лицевого фасада 
Пушкарских бань - тонень-
кой кирпичной стеночки, ко-
торая была сохранна после 
разрушения самого здания. 
Недавно рабочие сняли под-
держивающие ее металли-
ческие подпорки. Впрочем, 
городские власти никаких 
нарушений в действиях стро-
ительной компании не усмат-
ривают - говорят, она строго 
выполняет проект.

Между тем стоит напом-
нить, что Пушкарские бани 
- выявленный объект культур-

ного наследия. Однако, не-
смотря на охранный статус, в 
2006 году здание было прак-
тически полностью снесено. 
Потом последовала его пере-
продажа: ОАО «Пушкарские 
бани» - ООО «М-Стиль». По-
следнее возобновило рабо-
ты на объекте лишь в январе 
2012 года. Стройка сопро-
вождалась большим количе-

ством скандалов: в частно-
сти, жильцы окрестных домов 
утверждают, что именно из-за 
действий застройщика в их 
квартирах стали появляться 
многочисленные трещины.

Тем временем специали-
сты в области архитектуры 
предрекают: скоро на Пет-
роградской стороне может 
появиться еще одна «градо-

строительная ошибка». Уж 
слишком диссонирующим с 
окружающей застройкой вы-
глядит проект будущего биз-
нес-центра - современного 
здания из стеклянных пане-
лей.

- Мы до сих пор считаем: так 
как разрушение здания Пуш-
карских бань происходило 
без необходимых в таких слу-

чаях разрешительных доку-
ментов, то сейчас оно должно 
быть восстановлено в преж-
нем виде, - заявила «Смене» 
Людмила Семыкина, член со-
вета Санкт-Петербургского 
отделения ВООПИиК.

Увы, городские власти счи-
тают иначе…

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

СКАНДАЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ

«Надеюсь, министр 
нас услышит»

Экс-начальник Военно-медицинской академии 
Борис Гайдар обсудит судьбу академии 

с министром обороны Анатолием Сердюковым

ЗАЩИТНИКИ Военно-ме-
дицинской академии про-
должают борьбу против 
ее переезда из центра го-
рода. Всю минувшую не-
делю они проводили сбор 
подписей под обращением 
к президенту Владимиру 
Путину. Против сомнитель-
ного проекта по переводу 
ВМА в Сестрорецк уже вы-
сказались тысячи людей, 
среди них и многие извест-
ные горожане.

НЕСМОТРЯ на то что выс-
шее руководство страны по-
обещало не допустить рас-
продажи исторических корпу-
сов академии в центре города 
и оставить в них библиотеки, 
архивы и музеи, такой рас-
клад все равно не устраивает 
защитников ВМА. Что, впро-
чем, неудивительно. Ведь 
без ответов остаются глав-
ные вопросы: где разместит-
ся лечебная часть академии 
и зачем отправлять врачей и 
пациентов на выселки?

Протесты общественности 
уже стали приносить первые 

плоды. Руководство Минобо-
роны решило пойти на контакт 
с защитниками академии: до 
конца октября должна состо-
яться встреча экс-начальника 
ВМА Бориса Гайдара с мини-
стром обороны Анатолием 
Сердюковым. А это уже мож-
но считать большим прогрес-
сом.

- Я очень надеюсь, что мне 
удастся донести до Анато-
лия Сердюкова аргументы 
сотрудников и профессоров 
ВМА, - заявил «Смене» Борис 
Гайдар. - А аргументы это та-

кие: академия нужна городу 
как лечебное и научное уч-
реждение, а город нужен ака-
демии. И я очень рассчиты-
ваю, что ВМА будет жить там, 
где ходят автобусы, трамваи 
и троллейбусы, а не там, куда 
можно привезти пациентов 
только на вертолете…

«Смена» будет следить за 
развитием ситуации вокруг 
переезда ВМА и обязатель-
но расскажет о результатах 
предстоящей встречи.

Ольга РЯБИНИНА
Фото ИТАР-ТАСС

ПОСЛЕДНЯЯ  
НАДЕЖДА

Нападения 
на храмы 

продолжаются
На этот раз жертвой вандала 

стала часовня 
Ксении Блаженной 

на Смоленском кладбище

В НОЧЬ с четверга на 
пятницу 36-летний житель 
Кронштадта разбил окно 
часовни Ксении Блажен-
ной на Смоленском право-
славном кладбище и про-
ник внутрь. Там он и был 
задержан сотрудниками 
полиции. Возбуждено дело 
по статье «Вандализм».

КАК в столь поздний час 
злоумышленник оказался у 
часовни, неизвестно, ведь 
на ночь ворота Смоленско-
го кладбища закрываются. 
Впрочем, на кладбище можно 
проникнуть с помощью лазеек 
в ограде. В некоторых местах, 
кстати, и ограды-то как тако-
вой нет - только неглубокий 
ров. Кстати, за находящимися 
по соседству лютеранским и 
армянским кладбищами сле-
дят внимательнее - они обне-
сены высоким неприступным 
забором.

Мотивы поведения мужчи-

ны, проникшего внутрь часов-
ни Ксении Блаженной, неяс-
ны: может быть, злоумышлен-
ник планировал осквернить 
святыню, а может - просто 
хотел что-то украсть. В любом 
случае петербургской часов-
не нанесен ущерб: разбито 
окно, учинен беспорядок. Для 
такого миниатюрного храма 
- это уже много, а прихожане 
случившееся восприняли как 
личное оскорбление.

- Наши батюшки до сих пор 
опомниться не могут; очень 
больно, что такое происхо-
дит, - рассказывает Галина, 
свечница Смоленской церк-
ви, находящейся в трехстах 
метрах от часовни. - Ксения 
- наша заступница. Каждый 
день помолиться сюда при-
ходят тысячи верующих. Что-
бы попасть внутрь и покло-
ниться мощам блаженной, 
люди готовы ждать часами. 
Вандал посягнул на святыню, 
а подобное очень тяжело про-
стить.

Анна 
ЖАВОРОНКОВА

БЕСОВСТВО

Ломать 
не строить

Гайдар донесет до Сердюкова боль защитников ВМА
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В детсаду 
нет мест? 
Не ждите 

компенсации!
Распространяемая 

в Сети 
информация, 

как всегда, 
оказалась лживой

ПЕТЕРБУРГСКИЕ мамоч-
ки с малолетними детьми 
взбудоражены. Виноват в 
этом Интернет. На прошлой 
неделе по социальным се-
тям прокатилась волна со-
общений о том, что, если 
ребенку не хватило места в 
детском саду, его родите-
лям якобы положена ком-
пенсация. Нечистоплотные 
б л о г е р ы-о п п о з и ц и о н е-
ры, пытающиеся стравить 
власть и общество, забыли 
упомянуть о самом глав-
ном: к Петербургу эта ин-
формация никакого отно-
шения не имеет.

КАК СООБЩИЛА Лари-
са Кузьмина, официальный 
представитель Комитета по 
образованию, в нашем горо-
де нет закона о выплате ком-
пенсаций за непредостав-
ление места в детском саду. 
Такое решение принимается 
на региональном уровне, и 
подобная практика есть, на-
пример, в Липецке, Перми, 
Новосибирске, Кемерове, 
Ямало-Ненецком автоном-
ном округе. При этом сумма 
выплат значительно различа-
ется и составляет от 1500 до 
6000 рублей.

В Санкт-Петербурге похо-
жий законопроект еще только 
планируется к рассмотрению. 
По словам депутата ЗакСа 
Марины Шишкиной, высту-
пившей с этой инициативой, 
процесс не будет быстрым. 
Сначала потенциальный за-
кон будет изучен на комис-
сии по социальной политике 
Законодательного собрания, 
затем депутаты обсудят его 
на пленарном заседании. И 
только после этого - если за-
кон будет принят! - петер-
бургские родители, дети ко-
торых остались без места в 
детском саду, возможно, бу-
дут получать компенсацию в 
размере 6000 рублей.

Поэтому пока что мамам 
и папам стоит по-прежнему 
рассчитывать на свои силы. А 
также - не верить глупостям, 
наводняющим Интернет!

Сергей КОНЬКОВ

«Модернизация» в действии

ПРОВЕРКА СЛУХА

В очереди - 
2170 малышей

ПО СОСТОЯНИЮ на 
1 сен  тября 2012 года в Санкт-
Петербурге зарегистрирова-
но более 300 тысяч дошколь-
ников. Детские сады посе-
щают почти 190 тысяч малы-
шей. А число «очередников» 
в возрасте от 3 до 7 лет, еще 
только претендующих на 
место в садике, составляет 
2170 человек.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Пренебрег законом - 
получи свою награду

«Реставраторы» Летнего сада удостоены 
золотого диплома. За что - непонятно

РУССКИЙ музей поставил 
еще одну галочку в списке 
своих побед: находящийся 
в его ведении Летний сад 
стал обладателем золо-
того диплома III Россий-
ской национальной премии 
в сфере архитектурного 
ландшафта, заняв первое 
место в номинации «Луч-
ший реализованный про-
ект культурного и истори-
ческого наследия». 

РЕЗУЛЬТАТЫ «реставра-
ции» сада (он открылся для 

посетителей в мае 2012-го) 
не обрадовали петербурж-
цев, поэтому решение о при-
суждении награды выглядит 
как минимум странным.

Претендентов на получение 
премии было больше пятиде-
сяти. Чем руководствовалось 
жюри конкурса, когда присуж-
дало Летнему саду диплом, 
остается загадкой.

- Это очень тревожный сим-
птом, который свидетельству-
ет о том, что сфера реставра-
ции памятников находится в 
глубоком кризисе, - говорит 
председатель петербургско-
го отделения Всероссийского 
общества охраны памятни-
ков истории и культуры Алек-
сандр Марголис.

После реставрации Летний 
сад стал неузнаваем: исчез-
ли тенистые аллеи, старые 
раскидистые клены сменили 
низкие кустики, места мра-
морных скульптур заняли их 
копии, а вдоль дорожек вста-
ли двухметровые деревянные 
решетки. От исторического 
облика сада не осталось и 
следа. Таково мнение боль-
шинства петербуржцев.

Главный хранитель садов 
Русского музея Ольга Чердан-
цева с ним не согласна. По ее 
словам, проект возвращения 
Летнему саду изначального 
- петровского - вида задумы-
вался как просветительский, 
был блестяще реализован и 
получил свою награду абсо-

лютно заслуженно.
- То, что получилось в ре-

зультате реставрации, подня-
ло нас на общеевропейский 
уровень, - подчеркивает Оль-
га Альбертовна. - Например, 
практика замены оригиналь-
ных мраморных скульптур, 
находящихся под открытым 
небом, копиями распростра-
нена во всем мире.

Тем временем в ВООПИиК 
уверены, что никакого отно-
шения к реставрации проис-
ходящее в парке не имеет, 
более того, присуждение на-
грады Летнему саду - доказа-
тельство того, что пренебре-
жение законом сейчас стано-
вится нормой жизни.

Анна ЖАВОРОНКОВА

Поломка, еще поломка!
Эскалаторы на «Спасской» продолжают барахлить

НА МИНУВШЕЙ неделе 
эскалаторы на станции 
«Спасская» снова вста-
ли. Инцидент произошел 
утром - в час пик. Меха-
низм - четыре дорожки, 
втиснутые в узкий проход, 
- «зачинили» до такой сте-
пени, что поломался он 
практически без повода - 
стоило какому-то мелкому 
предмету (может быть, мо-
нете) упасть в зазор между 
ступенями и балюстрадой.

В ПРЕСС-СЛУЖБЕ метро-
политена заявили, что рабо-
чие устранили нарушение за 
пять минут, но и этого време-
ни хватило, чтобы на пере-
садочном узле образовалась 

большая толпа.
«Делать нечего: эскалаторы 

будут ломаться, мы будем их 
чинить», - признаются сотруд-
ники подземки. Одно хорошо: 

начальник Петербургского 
метрополитена г-н Гарюгин 
уже не пытается убедить пас-
сажиров, что механизмы в 
скором времени будут приве-

дены в порядок, - наверное, 
сам в это не верит. А ведь еще 
совсем недавно он убеждал 
общественность, что «модер-
низированные» эскалаторы 
сконструированы по новей-
шим технологиям и служить 
будут долго и безотказно.

Скоро нашим согражданам 
метрополитен будет являться 
в кошмарах: от эскалаторов 
на «Спасской» исходят дикий 
грохот и вибрация, но самое 
страшное - от неожиданной 
остановки ты рискуешь по-
лететь вниз. Вот так пасса-
жирам приходится распла-
чиваться за «модернизацию» 
- не только личным временем, 
затраченным на стояние у 
сломанного эскалатора, но и 
собственной безопасностью.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Пенсионеров послали 
в Интернет

Горожане не могут разобраться с новыми квитанциями «за свет»

«СМЕНА» уже рассказы-
вала о том, что с 1 сентября 
в России начала действо-
вать новая схема опла-
ты электроэнергии. Если 
раньше наши сограждане 
собственноручно вписы-
вали показания счетчика 
в привычную карточку, то 
теперь счета начали при-
ходить по почте. Причем 
чаще всего - с какими-то 
странными цифрами.

КАССИРАМ «Петроэлектро-
сбыта» порой приходится 
тратить по 10 - 15 минут на 

каждого клиента, чтобы рас-
толковать суть нововведений: 
например, объяснить, что 
первый из пришедших счетов 
отражает среднее норматив-
ное потребление электро-
энергии. Особенно тяжело 
приходится пожилым людям 
- они платили «за свет» по 
старой схеме много лет и те-
перь недоумевают: зачем ее 
понадобилось менять?

У руководства «Петроэлект-
росбыта» ответа на этот во-
прос нет - оно предлагает 
адресовать его российскому 
правительству. Между тем от-
ветственность за информи-
рование потребителей о том, 
как им теперь платить, возло-
жена именно на «Петроэлект-
росбыт». Однако он со своей 

задачей явно не справляется, 
хотя этого и не признает.

В последнее время чита-
тели «Смены» все чаще жа-
луются на то, что им не до-
звониться по горячей линии 
«Петро электросбыта» - она 
постоянно занята. Однако 
увеличивать количество со-
трудников, отвечающих на 
звонки, в компании не соби-
раются.

- Лично я пробовал дозво-
ниться по нашей горячей ли-
нии - и дозванивался, хотя 
на это у меня и уходило око-
ло 20 минут, - с гордостью 
заявил на «круглом столе» в 
«БалтИнфо» Евгений Ново-
селок, директор по развитию 
ЗАО «Петроэлект росбыт». - В 
августе - сентябре мы и так 

увеличили вдвое как число 
входящих каналов на нашей 
телефонной станции, так и 
число сотрудников. Делать 
это до бесконечности нель-
зя…

Тем потребителям, у кого 
все-таки остается масса во-
просов по новой системе 
оплаты, в «Петроэлектро-
сбыте» посоветовали искать 
ответы… в Интернете. Мол, 
именно там можно найти са-
мые подробные разъяснения 
на этот счет. Согласитесь, не-
сколько циничный совет, ведь 
большинство питерских пен-
сионеров не то что в Интернет 
ни разу в своей жизни не вы-
ходили, но даже за компьюте-
ром никогда не сидели…

Юлия ФРОЛОВА

ФОРМЕННОЕ    
ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО

ПРЕСТУПЛЕНИЯ   
СЛЕДУЮТ?

ПОДЗЕМНЫЙ АД
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Сотни миллионов 

на «дружбу народов»
Бюджетные деньги на мероприятия по адаптации мигрантов 

расходуются крайне неэффективно

НУЖНЫ ли мигранту лек-
ции о Бартоломео Растрел-
ли и Доменико Трезини? 
Зачем тратить бюджетные 
деньги на уроки русского 
языка для гастарбайтеров, 
которые через год уедут на 
родину? И как мигранты, не 
знающие «великий и мо-
гучий», смогут прочитать 
специально выпущенную 
для них рекламу языковых 
курсов, если эта реклама 
написана… на русском?! 
Эти вопросы очень хочется 
задать Комитету по внеш-
ним связям администра-
ции Санкт-Петербурга, 
курирующему программу 
«Толерантность», в рам-
ках которой и проводятся 
подобные мероприятия 
по адаптации приезжих. 
Мероприятия ненужные и 
очень затратные.

Решено 
окультурить

«Программа гармонизации 
межкультурных, межэтниче-
ских и межконфессиональных 
отношений, воспитания куль-
туры толерантности в Санкт-
Петербурге» (сокращенно - 
программа «Толерантность») 
действует с 2006 года. При-
чем стоит дружба народов 
нынче недешево! Так, за пять 
лет городской бюджет на «То-
лерантность» выделил боль-
ше 400 миллионов рублей. В 
этом году на мероприятия в 
рамках программы было за-
планировано еще пример-
но 105 миллионов. Это при 
дефицитном-то бюджете! И 
ладно бы деньги шли на поль-
зу дела. Однако ряд меропри-
ятий программы «Толерант-
ность» вызывает откровенное 
недоумение.

Например, недавно чинов-
ники Смольного решили ор-
ганизовать курсы для мигран-
тов по изучению истории и 
культуры Санкт-Петербурга. 
Две группы по 20 человек в 
период с октября 2012-го по 
январь 2013-го должны про-
слушать цикл познавательных 
лекций. Также для них будут 
организованы… пешеходные 
экскурсии по историческо-
му центру. Подобные меры 
по замыслу чиновников, ве-
роятно, должны приобщить 
мигрантов к нашей культуре. 
А заодно - помочь снизить 
градус напряженности между 
коренными жителями и при-
езжими. Вот только мигран-
ты из Средней Азии и гости 
с Кавказа (а ведь именно по 
отношению к ним чаще всего 

у жителей возникают негатив-
ные эмоции) пока интереса к 
этим экскурсиям не проявля-
ют.

- На экскурсии присутство-
вало всего около десяти че-
ловек, и в основном это были 
представители украинско-
го землячества. Причем эти 
люди, как я поняла, живут в 
Петербурге уже по 20 - 30 
лет! - призналась нам экскур-
совод Вера Озеркова, прово-
дившая первое мероприятие 
в рамках культурно-историче-
ских курсов для мигрантов. - 
Я рассказывала им о великих 
зодчих, которые построили 
шедевры архитектуры в Пе-
тербурге: о Росси, Ринальди, 
Растрелли, Трезини… Меня с 
интересом слушали, хотя ска-
зали, что все достопримеча-
тельности, которые я показа-
ла, они знают, так как в горо-
де живут очень давно. Пред-
ставителей среднеазиатских 
диаспор - узбеков, таджиков 
или киргизов - я не видела.

Кому нужен 
русский язык?

В гуманитарно-культурном 
центре «Пилигрим», который 

выиграл конкурс на проведе-
ние курсов для мигрантов по 
изучению истории Петербур-
га, нас заверили, что разо-
слали приглашения во все 
петербургские диаспоры и 
землячества. Однако, как мы 
видим, отклик был неболь-
шой.

И это одна из главных про-
блем программы «Толерант-
ность» в части адаптации 
мигрантов - многие меро-
приятия почти не вовлекают 
в работу ту целевую аудито-
рию, на которую они рассчи-

таны. Хорошим исключением 
стали, пожалуй, только уроки 
русского языка для детей-
инофонов в петербургских 
школах.

Напомним, когда количе-
ство приезжих в городе стало 
расти, школы захлестнул по-
ток детей, которые вообще не 

знали русского языка! Ведь 
если ребенок мигрантов на-
ходится в стране легально 
(или если его родители-не-
легалы купили в подворотне 
регистрацию), то учебное 
заведение должно такого 

ребенка принять и обучать 
за государственный счет. То 
есть - за счет наших с вами 
налоговых отчислений. По 
существующим правилам не-
знание языка не является ос-
нованием для отказа в обуче-
нии. До введения курсов для 
детей-инофонов в рамках 
программы «Толерантность» 
классным руководителям 
приходилось брать на себя 
дополнительную нагрузку и 
своими силами, в свободное 
от работы время и совершен-
но бесплатно, подтягивать 
тех, кто очень слабо говорит 
по-русски. Теперь занятия 
проводят централизованно, 
педагоги и дети обеспечены 
методическими пособиями, 
а время, которое учителя тра-
тят на дополнительные заня-
тия для инофонов, оплачива-
ется.

Все хорошо. В этой части 
программа «Толерантность» 
реализуется на отлично. 
Только зачем обучать русско-
му языку детей, которые, по 
идее, должны в перспективе 
уехать на родину, в солнечный 
Азербайджан либо в не менее 
солнечный Таджикистан? Или 
мы хотим, чтобы они остались 
в Петербурге навсегда?

Чиновники планировали 

ДОРОГАЯ 
ТОЛЕРАНТНОСТЬ

За пять предшествующих лет 
городской бюджет выделил 
на программу «Толерантность» 
больше 400 миллионов рублей. 
В этом году на мероприятия в рамках 
программы было запланировано еще 
примерно 105 миллионов. 
Это при дефицитном-то бюджете! 
И ладно бы деньги шли на пользу 
дела. Однако ряд мероприятий 
программы «Толерантность» 
вызывает откровенное недоумение.

А надо ли 
их учить?
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«осчастливить» и взрослых 
мигрантов - их тоже хотели 
научить русскому языку. Но 
вот тут программа «Толерант-
ность» забуксовала. Оказа-
лось, что в нынешних усло-
виях найти тех, кто будет по-
сещать курсы, - задача край-
не трудная! В прошлом году 
корреспонденты «Смены» 
участвовали в поездке на ав-
тозавод «Hyundai», где рабо-
тали подобные курсы для ми-
грантов. Вместо ожидаемых 
гастарбайтеров из Средней 
Азии мы увидели квалифици-
рованных рабочих из Южной 
Кореи! Кстати, через год они 
спокойно вернулись к себе 
на родину. Спрашивается, 
с какой стати тратить сред-
ства городского бюджета на 
обучение тех, кто все равно 
не собирается оставаться в 
Петербурге?! Тем более уж 
такая крупная компания, как 
«Hyundai», при желании мог-
ла бы спокойно за свой счет 
организовать корпоративное 
обучение корейских работни-
ков русскому языку, если бы 
посчитала это целесообраз-
ным.

В администрации Выборг-
ского района - а именно она 
была организатором той по-
ездки журналистов - нам со-
общили, что этот завод был 
единственной организаци-
ей, которая откликнулась на 
предложение чиновников о 
проведении бесплатных кур-
сов для мигрантов. В при-
ватной беседе сотрудница 
местного отдела по молодеж-
ной политике пожаловалась, 
что делала рассылку по всем 
компаниям, которые в районе 
привлекают иностранных ра-
бочих, отправляла предложе-
ния на стройки, обращалась 
в национальные диаспоры, 
но в ответ - тишина. Если не 
считать корейского завода 
и одного американца, кото-
рый случайно узнал об этих 
бесплатных курсах и решил, 
что это хороший повод усо-
вершенствовать свое знание 
русского!

Затраты 
несоизмеримы 
с результатом

Прошло больше года, а ми-
гранты все так же неохотно 
идут на курсы русского языка. 
В этот раз корреспонденты 
«Смены» приехали в Петрод-
ворцовый район. Занятия для 
взрослых мигрантов здесь 
организованы на базе школ 
№ 411 и 430, а ходят на них в 
основном мамы школьников-
мигрантов.

- У нас занимаются пре-
имущественно женщины из 
Таджикистана, - поясняет 
учитель русского языка Оль-
га Молодец. - Почти все они 
либо домохозяйки, либо за-
няты на подсобных работах. 
О курсах узнали через систе-
му образования, посколь-
ку в школах учатся их дети. 
Мамочки, кстати, и на наши 
занятия зачастую приходят 
вместе с детьми. Мы это даже 
поощряем, потому что тогда 
у женщины больше стимулов 
изучать язык - она старается 
помочь своим детям выпол-
нить домашнее задание. Все-
го в мою группу записано 12 
человек, но ходят регулярно 
далеко не все. В среднем на 
занятии бывает три-четыре 
мамочки.

Мы увидели и того меньше! 
Только нескольких ребяти-
шек, которые были без мам, 
и гражданку Монголии. По-
следняя пришла на курсы в 
первый раз. Оказалось, что 
она учится в СПбГУ на восточ-
ном фа культете и по-русски 
говорит бегло и чисто. А на 
занятия для мигрантов при-
вела свою дочь-школьницу, 
которая как раз русский знает 
плохо…

В целом картина получает-
ся грустная. Ведь сколько по-
трачено денег: для взрослых 
мигрантов выпустили спе-
циальный учебник «Я живу и 
работаю в России», учителя 
прошли повышение квали-
фикации для преподавания 
русского как иностранного, 
были организованы бесплат-
ные занятия - а выхлоп-то 
почти нулевой! В прошлом 
году, по данным Комитета по 
внешним связям администра-
ции Санкт-Петербурга, курсы 
русского языка для взрослых 
прошли около 800 мигран-
тов. Всего восемьсот! А судя 
по тому, что мы увидели, на 
деле реальных постоянных 
учеников - еще меньше. Хотя 
даже  восемьсот - это мизер, 
с учетом того, что количество 
мигрантов в Петербурге из-
меряется миллионами!

- Понимаете, нет механиз-
ма, который бы жестко моти-
вировал приезжего из Сред-
ней Азии и Закавказья учить 
русский язык, поэтому так 
тяжело набрать учащихся на 
эти курсы, - говорит Наталья 
Танина, заместитель дирек-

тора Информационно-мето-
дического центра Петродвор-
цового района. - Мы со своей 
стороны информировали ро-
дителей тех детей-мигран-
тов, которые учатся в наших 
школах, а также обратились в 
УФМС. Но кто-то из приезжих 
не может посещать занятия, 
потому что с утра до вечера 
работает, кто-то - потому что 

не считает нужным учить рус-
ский язык. Я думаю, языко-
выми курсами для взрослых 
мигрантов должна все же не 
школа заниматься, а работо-
датели. У них для этого значи-
тельно больше возможностей 
и рычагов воздействия. А так 
получается, что на систему 
образования спустили сверху 
эту задачу, но механизмов, 
чтобы эффективно ее реа-
лизовать, у нас нет! Тот, кому 
эта программа адресована, 
не сильно заинтересован в 
ней, поэтому мы упираемся 
в глухую стену. И трудозатра-
ты на реализацию этого про-
екта просто несоизмеримы 
с результатами! Поверьте, 

нам есть на что тратить свои 
силы. Есть в образовании и 
более важные, на мой взгляд, 
задачи. Может, это не самая 
толерантная позиция, но мы 
видим, что эти бюджетные 
деньги можно потратить эф-
фективнее. У нас существует 
масса проблем, которые тре-
буют большего бюджетного 
финансирования.

«Галочные» 
мероприятия

Интересно, что даже пред-
ставители мигрантской об-
щественности критикуют про-
грамму «Толерантность».

- Согласен, что эти языко-
вые курсы должны организо-
вываться в первую очередь 
работодателями, - считает 
Махмут Маматмуминов, глав-
ный редактор газеты для ми-
грантов «Туран». - Мы в газе-
те даем информацию об этих 
курсах, размещаем адреса и 
телефоны. Но занятия прохо-
дят в то время, когда трудо-
вой мигрант чисто физически 

не может на них попасть. Он в 
это время работает! Поэтому 
так мало людей идет.

Однако очевидно, что биз-
несу невыгодно заниматься 
обучением мигрантов и брать 
на себя какие-то дополни-
тельные обязательства. Тем 
более очень многие петер-
бургские предприятия ис-
пользуют труд нелегальных 
мигрантов! Конечно, лишний 
раз «светить» нелегалов ра-
ботодатель не хочет. Как и от-
рывать своего мигранта-раба 
от работы.

- Как вы думаете, если че-
ловек работает по 12 часов в 
сутки, если у него фальшивые 
документы и работодатель 
говорит ему «сидеть тихо», он 
пойдет после работы на курсы 
русского языка? - спрашивает 
председатель Совета старей-
шин узбекской диаспоры Пе-
тербурга Равшанбек Курба-
нов. - Конечно, нет! И в своем 
нынешнем виде, боюсь, уроки 
русского языка для мигрантов 
превращаются в «галочное» 
мероприятие. Я считаю, начи-
нать надо не с курсов. Между 
государствами должен быть 
внятный договор, информа-
ция о работе в России должна 
быть в странах исхода, чтобы 
люди четко понимали, куда и 
на каких условиях едут, зара-
нее готовились, учили тот же 
русский язык. Вы знаете, что 
в Узбекистане сейчас почти 
невозможно попасть в рус-
скоязычные школы и детские 
сады? Они востребованы, и 
русскоязычные учреждения 
образования приходят даже в 
те регионы, где на десять лет 
был забыт русский язык! Бо-
лее того, почему бы россий-
ским компаниям не открывать 
в Узбекистане свои предста-
вительства, свои школы под-
готовки и не проводить орга-
низованный набор рабочих? 
Ведь отбирать, адаптировать 
и готовить себе работников, 
знающих русский язык, мож-
но прямо там, в стране исхо-
да! В общем, должны зара-
ботать системообразующие 
механизмы. В противном слу-
чае мы просто «пилим» госу-
дарственные деньги, которые 
уходят неизвестно куда…

В неизвестном направле-
нии и с непонятной эффек-
тивностью деньги будут ухо-
дить и дальше. Ведь «вторая 
пятилетка» программы «То-
лерантность» рассчитана до 
2015 года. Вроде бы и пункты 
там есть важные и нужные 
(например, профилактика 
экстремизма в молодежной 
среде), а их реализация вы-
зывает множество вопросов. 
Был уже печальный казус в 
начале года. В одной из школ 
Петербурга обнаружили гра-
моту, вывешенную на видном 
месте. Наградили ею учени-
ков 8-го «А» класса за первое 
место в интерактивной игре 
«Как быть толерантным». И 
крупным шрифтом на грамоте 
было написано название «то-
лерантной» команды - извест-
ный знак идентификации нео-
нацистов. Ребята, видимо, 
посчитали это хорошим «сте-
бом», а педагоги, проводив-
шие игру, ничего не поняли. 
Вот и чиновники Смольного, 
ответственные за программу 
«Толерантность», иногда про-
изводят такое впечатление - 
то ли шутят, то ли чего-то не 
понимают.

Юлия ЛИ
Фото 

Святослава АКИМОВА
и Интерпресс 

Зачем обучать русскому языку детей 
мигрантов, которые, по идее, должны 
в перспективе уехать на родину, 
в солнечный Азербайджан 
либо в не менее солнечный 
Таджикистан? Или мы хотим, 
чтобы они остались в Петербурге 
навсегда?

Гастарбайтерам, работающим по 12 часов в день без выходных, история Петербурга неинтересна
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Качели, горки и карусели с каждым годом становятся 
все опаснее для здоровья детей

В ОТДЕЛЕНИЯ травмато-
логии все чаще поступают 
маленькие пациенты, по-
лучившие серьезные трав-
мы на детских площадках. 
При этом увечья малыши 
получают в большинстве 
случаев не по недосмотру 
родителей или из-за соб-
ственной неосторожности, 
а потому, что многие игро-
вые конструкции техниче-
ски неисправны.

Хроническое 
невезение

Дочь жительницы Невского 
района Александры Нестеро-
вой Маша после серьезной 
травмы, полученной на дет-
ской площадке, панически 
боится туда ходить. Первый 
раз Маше не повезло в пять 
лет, когда оборвались качели.

- Я стояла рядом, контроли-
ровала, чтобы она сильно не 
раскачивалась, но вдруг ка-
чели сорвались с крепления 
и начали падать, - рассказы-
вает мать. - Удержать их мне 
было не по силам, ребенок 
упал и получил сотрясение 
мозга. Как сказал врач, мы 
еще легко отделались. После 
этого на старые площадки, 
которые остались еще с со-
ветских времен и последний 
раз ремонтировались, навер-
ное, в восьмидесятых годах, 
мы ходить перестали. Одна-
ко, как выяснилось, новые 
площадки в нашем районе 
ничем не лучше. Уже через 
неделю после открытия ново-
модной игровой зоны домики 
были исписаны матерными 
словами, а пластиковая гор-
ка в форме трубы оказалась 
разбита и кусок пластмассы 
впился ребенку в ногу так, что 
пришлось накладывать швы.

Детский травматолог Алек-
сей Гречин рассказал корре-
спонденту «Смены», что трав-
матизм на детских площадках 
в последние годы имеет тен-
денцию к росту.

- Травмы на площадках дети 
получали всегда. Но сейчас 

таких случаев гораздо боль-
ше, чем в советские времена. 
Старые качели нередко об-
рываются, новые перевора-
чиваются, пластиковые гор-
ки раскалывают хулиганы, и 
дети травмируются об острые 
края. На мой взгляд, старые 
площадки гораздо безопас-
нее современных, однако и 
они требуют регулярного ре-
монта. В противном случае 
отвалившиеся доски, недо-
стающие ступеньки и обвали-
вающиеся деревянные кры-
ши станут причиной увечий.

Что такое 
«опасная 

площадка»?

Не так давно ситуацией с 
детскими площадками заин-
тересовался аппарат уполно-
моченного по правам ребенка 
в Санкт-Петербурге. В итоге 
проведенного рейда иссле-
дованные площадки были по-
делены на три группы: «хоро-
шие», «удовлетворительные» 
и «опасные».

К категории «хороших» пло-
щадок отнесли те, что рас-
положены во дворах ново-
строек или установлены со-

всем недавно. С точки зрения 
технической безопасности к 
ним, как правило, вопросов 
не возникает. Разве что ча-
стенько игровые конструкции 
устанавливаются прямо на 
землю, а не на специальное 
покрытие, да стойки качелей 
вкапываются недостаточно 
глубоко. Через неделю-дру-
гую такие качели могут пере-
вернуться вместе с сидящим 
на них ребенком. Однако если 
следовать инструкциям, раз-
мещенным на табличках воз-
ле каждой новой площадки, 
не оставлять детей без при-
смотра и проверять игровое 
оборудование перед исполь-
зованием, то инцидентов 
можно избежать.

«Удовлетворительными» 
де тскими площадками со-
трудники аппарата уполно-
моченного по правам ребен-
ка назвали порядком изно-
сившиеся и обросшие «на-
скальной живописью» в виде 
граффити. Они нуждаются в 
косметическом ремонте, но в 
целом вполне безопасны для 
малышей.

Но именно такие игровые 
зоны быстрее всех переходят 
в категорию «опасных». Как 
правило, «набегом» подрост-
ков-вандалов, расписываю-
щих площадки нецензурщи-

ной, дело не ограничивается. 
На такую «неблагополучную» 
площадку регулярно загля-
дывают наркоманы и бомжи, 
которые не только ломают ка-
чели и горки, но и оставляют 
после себя битые бутылки, а 
нередко - и использованные 
шприцы.

Нет учета - 
нет контроля

Сколько в общей сложности 
в Санкт-Петербурге детских 
площадок, доподлинно нико-
му не известно.

Пытаясь выяснить, кто осу-
ществляет контроль за состо-
янием игровых конструкций, 
мы позвонили в Ростехнад-
зор, в котором нам сообщи-
ли, что «качелями и карусе-
лями не занимаются», так как 
в их компетенции находятся 
только промышленные объ-
екты.

Не нашли ответа на этот во-
прос и в Роспотребнадзоре 
- там нас деликатно отфут-
болили в Комитет по благо-
устройству. Но и это учрежде-
ние от детских площадок от-
крестилось, пояснив, что ими 
занимаются районные адми-
нистрации и муниципальные 

образования.
В одних муниципалитетах 

депутаты добросовестно 
осва ивают бюджетные сред-
ства, строят площадки на ра-
дость жителям, а в других - 
иначе расставляют приорите-
ты, и обустройство детских 
игровых зон в их первооче-
редные планы не входит.

Чтобы хоть как-то стимули-
ровать подобного рода бла-
гоустройство дворов, между 
муниципалитетами периоди-
чески устраиваются конкур-
сы, в том числе и на лучшие 
детские площадки. По такому 
случаю депутаты все же ини-
циируют их установку, но, как 
только конкурс завершается, 
все возвращается на круги 
своя и безопасность качелей 
да каруселей становится про-
блемой родителей малышей, 
которые там играют.

Старые площадки, остав-
шиеся в наследство от совет-
ской эпохи, уже практически 
не ремонтируют. Их сносят и 
заменяют современными ме-
таллопластиковыми игровы-
ми конструкциями, которые 
гораздо сложнее и дороже 
в ремонте. Если, к примеру, 
граффити с нецензурными 
словами на старой деревян-
ной площадке можно было 
попросту закрасить, а дырку 
в горке легко починить, при-
бив новую деревянную доску, 
то в случае с пластиковыми 
конструкциями необходи-
мо менять целую секцию, 
а то и аттракцион целиком. 
По мнению муниципальных 
властей, новые детские пло-
щадки должны прослужить 
не меньше старых, поэтому 
заставить их отремонтиро-
вать недавно установленную, 
но уже испорченную игровую 
конструкцию практически не-
возможно.

Контроль за состоянием 
игровых конструкций в боль-
шинстве случаев осущест-
вляется из-под палки. По сло-
вам горожан, чтобы муници-
палы обратили внимание на 
опасную детскую площадку, 
приемную местного депутата 
необходимо завалить оди-
ночными и коллективными 
жалобами, подключить обще-
ственность и прессу.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото ИТАР-ТАСС

За безопасностью детей на площадках зачастую следят только родители

ТЕРРИТОРИЯ 
ДЕТСТВА

Ребенок устает от ядовито-зеленого 
и ядовито-красного цвета

Неестественная расцветка современных площадок вредит психике малышей

С ТОЧКИ зрения психоло-
гов, многие современные 
площадки не могут быть 
абсолютно безопасными 
для психики ребенка.

ПО МНЕНИЮ директора 
Института демографической 

безопасности Ирины Медве-
девой, излишне яркие, порой 
ядовитые цвета пластиковых 
конструкций могут негатив-
но повлиять на эстетический 
вкус человека в будущем.

- Неестественно яркие цве-
та, безусловно, привлекают 
малышей, однако не все, что 
нравится детям, полезно для 
них, - говорит Медведева. - 
Мне часто задают вопрос, как 
оградить ребенка от нрав-

ственной грязи, которой так 
много в современном мире. 
Я считаю, что для этого по-
мимо всего прочего у ребен-
ка буквально с пеленок нужно 
воспитывать хороший вкус.

Вторит коллеге и детский 
возрастной психолог, геш-
тальт-терапевт Анфиса Кали-
стратова:

- Ядовито-зеленые, ядови-
то-красные и ядовито-голу-
бые цвета пластика совре-

менных детских площадок 
могут развить у ребенка при-
родную и пространственную 
дезориентацию. Это значит, 
что в будущем ребенка не 
привлекут прогулки в парках 
или за городом, где преобла-
дает естественная цветовая 
гамма. Если понаблюдать за 
детьми, можно заметить, что 
малыши до трех лет играют 
на таких площадках 10 - 15 
минут, а потом стараются 

уйти от ярких конструкций 
куда-нибудь на газон, траву 
или к деревьям. Ребенок от 
этих цветов просто устает. 
Родители в таких ситуациях 
стараются загнать чадо об-
ратно на площадку, а зря. Яр-
кая цветовая гамма пласти-
ковых игровых конструкций 
раздражает нервную систему 
ребенка и может привести к 
срывам.

Анастасия ЖЕЛТОВА

ЕЩЕ ОДНА  
ОПАСНОСТЬ
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Спектакль
«Дядя Ваня»

26, 27 октября
Театр на Васильевском

ПЕРВОЙ премьерой нового сезона Те-
атра на Васильевском стал чеховский 
«Дядя Ваня» в постановке нового же худ-
рука театра Владимира Туманова. И такой 
выбор пьесы вряд ли кого-то удивит - нын-
че «Дядя Ваня» пользуется повышенной 
популярностью у режиссеров. Но, есте-
ственно, каждый из них уверен, что своей 
версией скажет что-то новое. Обещают 
раскрыть чеховских героев с неожидан-
ной стороны и в Театре на Васильевском.  

Концерт
«Не Опера»

25 октября
Театр эстрады

СОЛИСТ Мариинского и Большого театров, ла-
уреат всевозможных конкурсов, заслуженный ар-
тист Владимир Самсонов решился на эксперимент 
- на концерте «Не Опера» он собирается выйти из 
классических рамок. С одной лишь целью - дать 
толчок развитию современной популярной музы-
ки. Поэтому оперных арий от Самсонова в этот ве-
чер ждать не стоит - он исполнит песни собствен-
ного сочинения и кавер-версии мировых хитов. И 
попытается доказать, что и на эстраде есть своя 
классика, далекая от утомившей всех попсы. 

Встреча
«Довлатов & Джаз»

22 октября
Большой зал Филармонии 

«ДЖАЗ - это мы в лучшие минуты нашей жизни», - 
сказал когда-то об этом музыкальном направлении 
Сергей Довлатов. Ну а проза Довлатова - это тоже мы, 
только в очень разные минуты нашей жизни. Но тоже не 
самые плохие. Так что можно надеяться, что пришед-
шую на концерт в БЗФ публику ждет сразу пара счаст-
ливых часов. Ведь Довлатова будет читать Александр 
Филиппенко, а импровизировать в стиле джаз - Давид 
Голощекин. Самому Довлатову точно бы понравилось. 

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Под саваном 
с Начо Дуато

Самое большое лицо Петербурга по-прежнему 
висит на Фрунзенском универмаге Лучше петь, 

чем пить
На «России 1» соревнуются хоры

ФРУНЗЕНСКИЙ универ-
маг - памятник архитекту-
ры, сохраненный в блока-
ду, радовавший покупа-
телей в течение полувека, 
- ныне являет собой сим-
вол запустения. Огромное 
рекламное полотнище, по-
крывающее разруху и де-
ловое бессилие, смотрит-
ся как саван на погибаю-
щем здании.

СОЦИОЛОГИ уверяют, что 
среди особо почитаемых да и 
просто знаменитых людей пе-
тербуржцы во время опросов 
ни разу не называли имени 
Начо Дуато. Однако изобра-
жение именно этого челове-
ка - самое крупное в городе, 
оно величиной во весь фасад 
Фрунзенского универмага. 
Горожане уже два года вынуж-
дены созерцать почти шести-
метровый  лик Начо. Именно 
столько испанский хореограф 
руководит балетом Михай-
ловского театра и столько 
же прикрывает собой долго-
строй.

- Здание Фрунзенского 
универмага - один из редких 
памятников периода пере-
хода от конструктивизма к 
монументализму, - пояснил 
«Смене» историк архитекту-
ры Борис Кириков. - В 2005 
году владелец здания Вла-
димир Кехман пытался дока-
зать, что оно не представляет 
исторической ценности, что-
бы впоследствии разрушить 
универмаг до основания и 
построить что-то новое. Воз-
главляемое мной в то время 
Управление государственно-
го учета памятников КГИОПа 
поставило шлагбаум на пути 
подобных намерений. Тогда 
последовало новое предло-
жение: сделать на базе уни-
вермага филиал Михайлов-
ского театра, оставив в не-
прикосновенности фасады. 
Не знаю, что помешало Кех-
ману все эти годы реализо-
вать данный план.

За то, что универмаг до 
сих пор не реконструирован, 

теперь и претензии предъ-
являть некому. С весны это-
го года Владимир Кехман не 
является официальным вла-
дельцем Фрунзенского. Зда-
ние перешло в собственность 
ЗАО «Сбербанк Лизинг» - эту 
информацию «Смене» под-
твердили в Сбербанке. Так 
почему же на фасаде продол-
жает висеть реклама кехма-
новского театра?!

В эфире телеканала 100ТВ 
губернатор Петербурга Геор-
гий Полтавченко назвал тех 
собственников, что годами 
душат город синими забора-
ми, людьми, которые «или ра-
ботать не умеют, или слишком 
много на себя берут». Глава 
города выступил с инициати-
вой ужесточить наказание за 
долгострой и за неторопли-
вость во время реконструк-
ции.

Судьба Фрунзенского уни-

вермага тем не менее остает-
ся туманной. Точно известно, 
что синий забор, согласно 
разрешению, выданному Го-
сударственной администра-
тивно-технической инспек-
цией, простоит там до конца 
2013 года. Есть надежда, что с 
ликом Начо Дуато, пугающим 
детей и вызывающим аллер-
гию у людей со вкусом, город 
расстанется гораздо раньше. 
Против крупноформатной 
рекламы в центре Петербур-
га выступил недавно назна-
ченный директор Городского 
центра размещения рекламы 
Павел Крупник. Хорошо, если 
свою работу чиновник начнет 
со снятия безобразного по-
лотнища со знаменитого зда-
ния на углу Обводного канала 
и Московского проспекта.

Виктор ИВАНЦОВ
Фото 

Святослава АКИМОВА

СПРАВЕДЛИВО рассу-
див, что если одни бабуш-
ки могут выступать на «Ев-
ровидении», то другие ба-
бушки и дедушки, а также 
девочки и мальчики тоже 
вполне могут уметь петь, 
телевидение пошло в на-
род - в поисках поющих та-
лантов. Но не стоит думать, 
что шоу «Битва хоров» - это 
оригинальный продукт ка-
нала «Россия 1» . На Западе 
ТВ-хоры начали петь куда 
раньше. Тем не менее став-
ка на самородков, да еще в 
таком массовом количе-
стве, оказалась выигрыш-
ной - отечественная «Битва 
хоров» пользуется беше-
ным зрительским успехом.

ВСЕ ведь всегда знали, 
что у нас в стране умеющих 
петь гораздо больше, чем те 
двадцать человек, которых 
круглые сутки  мы видим на 
телеэкранах. И вот наконец 
эти умеющие петь получили 
свой шанс. Проехав по горо-
дам и весям, представители 
той самой двадцатки выбра-
ли лучших, объединили их в 
команды и заставили сорев-
новаться между собой. Глав-
ная же фишка всего этого 
конкурса в том, что участни-
ком хора мог стать любой че-

ловек, независимо от возрас-
та, пола, физических данных 
и профессии. 

Как выяснилось, смотреть 
на этих немедийных лиц куда 
интереснее, чем на подогнан-
ных под одну шоубизную гре-
бенку звезд. Да, у участников 
этого шоу не всегда все по-
лучается, зато они похожи на 
людей, а не на кукол. Оттого и 
эмоции у них искренние, пе-
реживания настоящие, а поют 
так, как будто последний раз 
в жизни. Что и понятно - на 
кону у некоторых действи-
тельно стоит потенциальная 
карьера. А вот бодрых пен-
сионеров, попавших в один 
из хоров, карьера явно не 
волнует. Они просто получа-
ют удовольствие, потому-то 
и смотреть на них тоже - одно 
удовольствие.

Хотелось бы, правда, чтобы 
репертуар у хоров был поизы-
сканнее, а то как-то странно 
смотрится толпа бравых пар-
ней, поющих что-то из репер-
туара Верки Сердючки. Да и 
дозу Валерии с Буйновым не-
плохо бы сократить... Ну это 
уже, похоже, крест нашего те-
левидения. А так все доволь-
но мило - пусть лучше народ 
поет, чем водку пьет.

Анна ТАРАСОВА 
Рисунок Максима СМАГИНА

Висел. Висит. И будет висеть?

ГОРОДСКОЕ 
БЕЛЬМО



Культура22 октября 2012 года30

Плюс на плюс дает минус
Старшеклассников могут не пустить на спектакли по школьной программе

«СМЕНА» уже рассказы-
вала о том, как отдельные 
формулировки Закона «О 
защите детей от информа-
ции, причиняющей вред их 
здоровью и развитию» от-
разились на телепрограм-
мах. А как обстоят дела в 
театрах? Оказалось, про-
блемы с соблюдением но-
вых правил возникают и 
тут.

Ищем 
«Идиота»

Джульетте было четырна-
дцать лет, а вот чтобы по-
смотреть шекспировскую 
пьесу о ней, сегодняшней 
девушке надо подрасти хотя 
бы до шестнадцати. Более 
«безопасных» с точки зрения 
нравственности постановок 
«Ромео и Джульетты» сегодня 
в Петербурге нет. Режиссеры 
не готовы резать Шекспира, 
дабы поставить на афише 
вместо «16+» хотя бы «12+».

С «Идиотом» Федора До-
стоевского та же история. 
Причем по школьной про-
грамме изучают этот роман 
ребята, которым нет шестна-
дцати, а вот смотреть одно-

именный спектакль в театре 
им «еще рано». Такая же си-
туация и практически со всей 
драматургией Антона Чехова, 
Николая Гоголя, Льва Толсто-
го.

Хотя наиболее настойчи-
вые родители и учителя, по-
искав хорошенько, могут 
найти спектакль и с помет-
кой «12+». Но это не всегда 
лучшие постановки. Честно 
говоря, жаль, что школьник 
познакомится с классикой 
именно в подобной интер-
претации. Куда лучше ему 
было бы сходить в Моло-
дежный театр на Фонтанке 
(«Три сестры», «Идиот. 2012», 
«Дни Турбиных») или в театр 
«Мастерская» («Идиот. Воз-
вращение»), но выстроенный 
ныне забор из цифр его туда 
не пустит.

Зрители 
в пеленках

Недоступны старшекласс-
никам стали и спектакли Боль-
шого драматического театра: 
«Васса Железнова» Максима 
Горького и «Дядюшкин сон» 
Федора Достоевского. Одна-
ко, как заметили сотрудники 
этого замечательного твор-
ческого коллектива, паспорта 
на входе никто не проверяет. 
Если ребенок не выглядит со-
всем уж маленьким, его на 

представление пропустят.
А в Театре на Литейном го-

товы впустить в зал и груднич-
ка. Смело поставив «0+» на 
афишах «Буратино» и «Золуш-
ки», здесь рискуют увидеть 
зрителей в пеленках. Много-
опытный Театр юного зри-
теля, где хорошо знают, что 
среди множества разумных 
родителей иногда попадают-
ся и неадекватные, поступил 
мудрее: даже на «Белоснеж-

ке» и «Коньке-Горбунке» здесь 
красуется «6+».

Ноги бы 
унести!

Разнообразие, а зачастую и 
равнодушие театров в подхо-
де к «плюсам» показывает, что 
к закону чересчур серьезно 
не относятся. Надо - сдела-

ли и пошли себе дальше. На-
прасно. Например, спектакль 
театра «Буфф» «Казанова в 
России», не содержащий ни 
малейшей непристойности, 
вынужденно оказался от-
меченным тем же значком 
«18+», что и эротические (чи-
тай: порнографические) жур-
налы, которые запрещено 
распространять вблизи школ 
и общественных учреждений. 
В том же «неприличном» ряду 
оказалась и «Власть тьмы» 
Льва Толстого в БДТ - мощная 
постановка, дающая вступаю-
щим в жизнь немало пищи для 
размышления.

Закон прописан таким об-
разом, что любой спектакль 
в любом театре оказывается 
под дамокловым мечом. При-
драться ведь можно даже к 
«Коньку-Горбунку». Там ведь 
какая-то мутная история про 
царя, который «вздумал в 
семьдесят жениться на мо-
лоденькой девице»... А разве 
нет элементов жестокости в 
«Буратино»? Один Карабас с 
плетью чего стоит!

Получается, что у театров 
есть только один выход, дабы 
не нарушать закон: сделать 
на фронтоне огромную сия-
ющую надпись «18+» и не пу-
скать на порог никого младше 
этого возраста. Бог с ней, со 
школьной программой. Не до 
детей. Тут бы ноги унести.

Людмила АНДРЕЕВА
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

Шиллер возвращается домой
На фестивале «Петербургские театральные сезоны в Дрездене» 

наши актеры покажут западному зрителю свое видение немецкой классики

ЧЕРЕЗ несколько дней 
лучшие театральные пло-
щадки Дрездена, города 
- побратима Петербурга, 
займут труппы шести пи-
терских театров - это наш 
ответ Дням Германии в 
России. По словам орга-
низаторов фестиваля «Пе-
тербургские театральные 
сезоны в Дрездене», за 
границу северная столица 
отправит самое-самое - то, 
чем не стыдно похвастать-
ся перед искушенным не-
мецким зрителем. Тут и 
«Дядюшкин сон» (БДТ), и 
«Старосветские помещи-
ки» (ТЮЗ им. Брянцева), 
и «Палата № 6» («Русская 
антреприза» им. Андрея 
Миронова). Однако оте-
чественным материалом 
наши решили не ограни-
чиваться: дрезденцам 
предстоит познакомиться 
с современными постанов-
ками по текстам немецких 
классиков - спектаклями 
«Коварство и любовь» и 
«ВААЛ».

- МЫ ВЕЗЕМ в Германию 
Шиллера и Брехта не только 
потому, что сами так захоте-
ли, - об этом нас попросили 

немцы, - рассказал «Смене» 
художественный руководи-
тель фестиваля Виктор Мин-

ков. - Они посмотрели диски 
с записями наших спекта-
клей, и им все очень понрави-

лось. Я думаю, что мы должны 
везти то, что будет интересно 
европейскому зрителю. Ехать 
в Дрезден «со своим самова-
ром» тоже, конечно, можно, 
но надо стремиться к тому, 
чтобы этот «самовар» был ин-
тересен и за границей.

Однако мнение Минкова 
разделяют не все участники 
«Петербургских театральных 
сезонов в Дрездене».

- Я не совсем понимаю, по-
чему в Германию мы везем не-
мецких же авторов, - говорит 
художественный руководи-
тель театра «Русская антре-
приза» им. Андрея Миронова 
Рудольф Фурманов. - Когда в 
Петербург приезжают загра-
ничные театры с гастролями, 
они же не показывают нам Че-
хова или Достоевского! Очень 
рад, что город представляет 
одну из лучших своих поста-
новок - «Дядюшкин сон», мы 
с удовольствием покажем 
и «Палату № 6»: спектакль 
имел большой успех в «Ан-
трепризе». Я убежден, что за 
границу нужно везти русских 
классиков, нужно показывать 
им наш отечественный мате-
риал, а не Шиллера.

Фурманова настораживает 
еще и то, что постановки по-
везут не в классической вер-
сии, а в современной. Напри-
мер, главными героями спек-
такля «ВААЛ», основанного на 
произведении Брехта, стали 

рок-музыканты Хендрикс, 
Моррисон и Майк Науменко. 
Действие «Коварства и люб-
ви» тоже перенесено в наши 
дни. Оно разворачивается 
в звукозаписывающей сту-
дии, играет музыка группы 
«Nirvana», Ника Кейва. Шил-
леровский Фердинанд похож 
на рок-звезду, а его возлю-
бленная Луиза - у нее такая 
розовая прядь в волосах - на 
Аврил Лавин.

В Европе привыкли к подоб-
ным режиссерским находкам, 
немецкого театрала сейчас 
сложно чем-то удивить. Этим 
он отличается от нашего зри-
теля: к постановкам, где го-
голевский городничий оде-
вается в женский костюм, а 
героини Достоевского и во-
все оказываются без него, 
российский зритель всегда 
относился с подозрением.

- Консерватизм свойстве-
нен нашей публике, но это не 
значит, что у нас косный, не-
пробиваемый народ, - убеж-
ден Виктор Минков. - Просто 
нужно воспитывать аудито-
рию, приучать ее к чему-то 
новому.

Тем не менее на фестива-
ле в Дрездене перевес все-
таки будет в сторону класси-
ки: продвинутых европейцев 
наши попытаются покорить 
не только оригинальностью, 
но все же и мастерством.

Анна ЖАВОРОНКОВА

Такими герои шиллеровской трагедии «Коварство и любовь» 
предстанут перед немецким зрителем

ЗАПРЕТ 
НА КЛАССИКУ?

ОТВЕТНЫЙ 
ХОД
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Эдуард ПИЧУГИН: 

«Ленфильм» - не банкрот.
А вскоре не будет 

и должником»
Новый генеральный директор киностудии 

готов пополнить золотой фонд отечественных лент

ГЕНЕРАЛЬНЫМ директо-
ром «Ленфильма» назна-
чен Эдуард Пичугин. Он 
не кинематографист, но - 
профессиональный управ-
ленец. Разносторонне об-
разован: за плечами Воен-
но-космическая академия 
им. Можайского, Универ-
ситет МВД, И НЖЭКОН. 
Известность Эдуард Ана-
тольевич приобрел в ка-
честве организатора кино-
сетей «Кронверк-синема» 
и «КИНО СИТИ» - самых 
успешных проектов оте-
чественного кинопроката. 
В 2011-м он был избран 
председателем совета ди-
ректоров «Ленфильма». 
За год «стажировки» на 
киностудии Пичугин до-
сконально изучил ее эко-
номическое положение и 
вместе со своей командой 
разработал план выхода из 
кризиса. Именно этот план 
был одобрен Министер-
ством культуры.

От «Золушки» 
до «Холмса»

- Эдуард Анатольевич, 
можно ли вас назвать кино-
маном?

- Вполне. В свободные ми-
нуты, как правило, смотрю 
фильмы.

- Какие картины предпо-
читаете?

- Разные. И по разным при-
чинам. Иногда, просто под 
настроение, - Вуди Аллена, а 
иногда даже, что греха таить, 
Бернардо Бертолуччи. Есть 
картины, которые значимы 
для меня просто потому, что 
я увидел их в один из знаме-
нательных дней моей жизни. 
Они как бы возвращают меня 
в то время, напоминают о бы-
лых эмоциях и пережитом. 
Некоторые фильмы я могу 
смотреть десятки раз не из-
за того, что это шедевры, а 
чтобы понять, как это кино 
сделано технически. Напри-
мер, в «Титанике» мне интере-
сен и монтаж, и работа осве-
тителей, и декорации, и нео-
жиданные ракурсы. Я смотрю 
и думаю: как нам сделать не 
менее эффектно, но с мень-
шими затратами, экономнее?

- А среди картин, снятых 
на «Ленфильме», есть лю-
бимые?

- Конечно! Множество: от 

«Золушки» до «Приключений 
Шерлока Холмса и доктора 
Ватсона». В моем детстве 
каждый художественный 
фильм был событием. Тогда 
существовали всего три теле-
канала, и в довольно скудной 
программке я всегда отмечал 
время, когда должны были 
показывать «худ. фильм». 
Старался ни одного не пропу-
стить. В детстве я очень мно-
го раз ходил в кино на фильм 
«Зеленые цепочки» с Павлом 
Луспекаевым. Эта картина 
«Ленфильма», как и десятки 
других, мастерски снятых на 

нашей киностудии, привлека-
ла миллионы зрителей. Мне 
бы хотелось, чтобы картины 
ныне обновляемого «Лен-
фильма» встали именно в 
этот легендарный ряд, чтобы 
они могли пополнить золотую 
коллекцию киностудии.

Старт-ап!
- В каком состоянии «Лен-

фильм» находится сейчас?
- «Ленфильм» пережива-

ет перезапуск, ребрендинг, 
старт-ап. Сегодня начинает-

ся новая жизнь киностудии. 
«Ленфильм», к счастью, не 
банкрот. От подобного его 
уберегли те люди, что само-
отверженно держали на плаву 
дрейфующий корабль. Одна-
ко долг «Ленфильма» на се-
годняшний день составляет 
80 миллионов рублей.

- Как скоро и каким об-
разом вы рассчитываете 
вывести студию на окупае-
мость?

- Срок указан в нашей про-
грамме, разработанной по-
шагово. Там указана и цель: 
безубыточность через три 
года. Мы рассчитываем на 
мощностях «Ленфильма» де-
лать 15 проектов в год (в том 
числе и собственного про-
изводства) плюс 4 сериала. 
Идут переговоры о произ-
водстве полнометражных 
фильмов для телеканалов 
на нашей базе, а также кар-
тин иностранных компаний. 
На средства, полученные по 
инвестиционной программе, 
будут переоборудованы, ос-
нащены современной техни-
кой павильоны «Ленфильма». 
Здесь особенно пригодится 
опыт назначенного на долж-
ность председателя совета 
директоров Федора Серге-
евича Бондарчука, ведь он 
участвовал в создании кино-
студии высочайшего уровня в 
Подмосковье.

- Эдуард Анатольевич, а 
почему, на ваш взгляд, вы-
бор пал именно на Бондар-
чука?

- Из всех поданных заявок 
(а их, к слову, было не так 
много) заявка Бондарчука 
наиболее соответствовала 
поставленным условиям. На-
пример, Александр Никола-
евич Сокуров подал заявку 
как «независимый директор». 
А «независимый директор» 
по правилам не может воз-
главлять совет директоров и 
управлять активами государ-
ства. Реальными претенден-
тами были Сергей Сельянов, 
Алексей Герман-младший и 
Федор Бондарчук. Министр 
культуры Владимир Медин-
ский со всеми встретился, со 
всеми предметно обсуждал 
будущее «Ленфильма». С Фе-
дором Сергеевичем решали 
вопрос, сможет ли он посто-
янно принимать участие в ру-
ководстве киностудией. От-
вет был положительный. Сим-
волично, что все это совпало 
со съемочным периодом 
картины Федора Бондарчука 
«Сталинград», который про-
ходил именно в Петербурге, в 
стенах «Ленфильма».

Бизнес-план - 
не предел

- Если все ваши планы 
станут реальностью, долги 
будут выплачены, на съе-
мочных площадках закипит 
жизнь, а зрители примутся 
атаковать кинотеатры, вы 
будете отмечать этот день 
как праздник?

- Мы будем отмечать как 
праздник каждое этапное со-
бытие: сокращение долгов, 
запуск проектов, их успешное 
завершение и т. д. Сейчас у 
нас запуск даже одного про-
екта - целое событие. Но до-
рогу осилит идущий. Поэтому 
не исключено, что в дальней-
шем таких проектов будут де-
сятки. Мы, моя команда и я 
сам, - люди амбициозные, и 
для нас выполнение бизнес-
плана не означает конечного 
результата, для нас это не по-
вод для остановки, не предел. 
Поверьте, планов у нас - гро-
мадье. Сейчас об этом рано 
говорить: может показаться, 
что это несбыточные мечты. 
Я обязательно расскажу об 
этом «Смене» позже - после 
того, как мы получим первые 
реальные результаты в деле 
возрождения «Ленфильма».

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

ОТ ПЕРВОГО
ЛИЦА

Эдуард Пичугин уверен:  «Ленфильм» ждет славное будущее

«Чтобы достичь безубыточности 
киностудии, мы рассчитываем 
на мощностях «Ленфильма» делать 
15 проектов в год (в том числе 
и собственного производства) 
плюс 4 сериала. Идут переговоры 
о производстве полнометражных 
фильмов для телеканалов на нашей 
базе, а также картин иностранных 
компаний. На средства, полученные 
по инвестиционной программе, 
будут переоборудованы, оснащены 
современной техникой павильоны 
«Ленфильма».



Культура22 октября 2012 года32
Чувствуешь книжный голод? 

Поможет «Крупа»!
Знаменитая Книжная ярмарка в ДК им. Крупской 

празднует свое двадцатилетие

КНИЖНОЙ ярмарке в ДК 
им. Крупской, или «Кру-
пе», как по-домашнему на-
зывают ее в Петербурге, 
в этом году исполняется 
20 лет. Возраст солидный! 
В течение двух десятиле-
тий жизнь ярмарки, конеч-
но, постоянно менялась. 
О том, чем сейчас дышит 
главная книжная точка се-
верной столицы и какие 
издания предпочитают пе-
тербуржцы, «Смене» рас-
сказал Кирилл Зевлов, 
генеральный директор ДК 
им. Крупской.

Сначала был 
детектив

- Кирилл Вячеславович, 
сколько книг - понятное 
дело, хотя бы примерно - 
продается на ярмарке?

- «Бесконечное множество 
книг»… Это слоган нашей яр-
марки и, пожалуй, лучший от-
вет на ваш вопрос! Но если 
попытаться все-таки объять 
необъятное, то можно вспом-
нить, что в базе данных Книж-
ной ярмарки на сегодняшний 
день почти 300 000 наиме-
нований книг. И это едва ли 
половина нашего ассорти-
мента. Ведь большинство 
владельцев торговых мест не 
ведут электронный учет своих 
книг.

- Можно ли говорить об 
«эволюции ассортимента» 
- как он изменился за эти 
годы?

- Первые годы существова-
ния ярмарки, а это было на-
чало девяностых, совпали с 
появлением коммерческого 
книгоиздания в России. Увле-
кательных книг мучительно 
не хватало, и тогда за какие-
то пять лет были выпущены 
практически все зарубежные 
бестселлеры, написанные в 
течение века. В первую оче-
редь это были детективы - 
они уже переводились и пу-
бликовались прежде, но огра-
ниченным тиражом в толстых 
журналах типа «Иностранной 
литературы». Книжный голод 
был такой, что стотысячные 
тиражи Чейза или Хэммета 
продавались на ярмарке за 
считаные дни!

- А после того, как запас 
готовых переводов был ис-
черпан?

- Началась пора новеллиза-
ций - помните, как популярны 
были кинороманы? Затем, к 
концу девяностых, настало 
время русских боевиков - 
прилавки заполонили «Пира-
ньи», «Бешеные» и «Слепые». 
После первого кризиса 1998 
года ассортимент потихонь-
ку стал меняться в сторону 
прикладной - учебной, ме-
дицинской, экономической 

- литературы. Тиражи худо-
жественной книги стали па-
дать. И сейчас на ярмарке в 
огромном количестве прода-
ется именно учебная и разви-
вающая литература, а также 
детская - от дешевых раскра-
сок до подарочных изданий 
с дизайнерской обложкой и 
3D-страницами.

Очередь 
к Петржеле

- А сегодня бывает ли 
такое, что на ярмарке вы-
страиваются очереди? 
Какие книжки пользуются 
особой популярностью?

- Времена, когда художе-
ственную литературу - вспом-
нить хотя бы «Тарзана» Бер-
роуза или «Волкодава» Семе-
новой! - сметали с прилавков, 
уже в прошлом. Из относи-
тельно недавних изданий, 
пользовавшихся ажиотажным 
спросом, можно назвать «Гар-
ри Поттера». Есть, конечно, 
книги, которые покупают бо-
лее охотно, но, к сожалению, 
толпы фанатов с горящи-
ми глазами не прибегают за 
книжными новинками. Что ка-
сается очередей, то выстра-
иваются они у нас регулярно 
в августе - сентябре, когда 
учителя выдают родителям 
списки учебников. Ну и ра-
зумеется, визит знаменитых 
авторов для автограф-сессий 
- это всегда событие. Чтобы 
получить автограф Гарри Гар-
рисона или Роберта Шекли, 
поклонники буквально ло-
мились на ярмарку. Встречу 
с Властимилом Петржелой, 
написавшим книгу о русском 
футболе, пришлось перене-

сти на улицу: ярмарка не мог-
ла вместить всех желающих. 
А очередь за книгами кули-
нарного гуру Ильи Лазерсона 
тянулась кольцами - с перво-
го этажа на третий.

- Существует ли все же 
какая-нибудь книга, кото-
рая на ярмарке не продает-
ся? 

- Если в крупных сетевых 
магазинах порой легко встре-
тить залежавшееся издание 
2007, 2005 или даже 2001 
года, у нас это почти нере-

ально, потому как оборот на-
много быстрее. В то же время 
наши букинисты, начинав-
шие свое дело еще в глухие 
советские времена, могут 
найти практически все, что 
угодно, - но, разумеется, это 
будет по индивидуальному 
заказу. Почти нет на ярмарке 
малотиражных специальных 
вузовских изданий. Редко 
встретишь авангардную по-
эзию: наш ассортимент боль-
ше рассчитан на массового 
семейного покупателя.

Электронная 
книга 

не пройдет!
- Сейчас появляются все-

возможные электронные 
устройства, позиционируе-
мые как альтернатива кни-
ге. Как вы считаете, пред-
ставляют ли они реальную 
угрозу для бумажных изда-
ний?

- Разве что отчасти. Ведь 
многие, даже прочитав элек-
тронную версию книги, пред-
почитают поставить на полку 
печатное издание. А альтер-
нативы учебной и детской 
литературе, равно как и ху-
дожественным альбомам или 
подарочным книгам в рос-
кошном переплете, пока не 
придумано.

- То, что в «Крупе» мож-
но купить практически лю-
бые книги и дешевле, чем в 
среднем по городу, извест-
но всем петербуржцам. А 
чего мы не знаем о Книж-
ной ярмарке, но нам было 
бы полезно это знать?

- Ну, например, то, что к 
своему юбилею ярмарка вы-
пустила мобильное приложе-
ние для смартфонов. Теперь 
прямо на экране своего теле-
фона можно получить удоб-
ный доступ к нашему сайту: 
прочитать информацию о 
новинках, познакомиться с 
рецензиями, узнать новости 
книжной жизни Петербурга. А 
главное, можно справиться в 
нашей базе данных о наличии 
той или иной книжки, что, со-
гласитесь, весьма удобно.

Сергей КОНЬКОВ
Фото 

Святослава АКИМОВА

Кирилл Зевлов: «У нас можно найти любую книгу»

«Крупа» никогда не бывает безлюдной

КРУГЛАЯ ДАТА

Все 
на праздник!
В ЧЕСТЬ своего юбилея 

Книжная ярмарка приго-
товила сюрпризы для всех 
любителей чтения. Ежеднев-
но с 24 по 28 октября в 13.00 
будет проходить викторина, 
в рамках которой планиру-
ется разыгрывать по 20 книг. 
Участников викторины 
ждут вопросы о литературе 
и по истории ярмарки.

Подарки получат также 
все юные читатели, кото-
рые посетят Детский вос-
кресный киноклуб на этой 
неделе. Для них будет пока-
зан мультипликационный 
фильм «Красавица и чудови-
ще» (сеанс бесплатный).

Кроме того, на сайте 
Книжной ярмарки можно 
принять участие в конкурсе 
поздравлений - и тоже полу-
чить литературный приз!

АНОНС
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В море книг можно и утонуть

«Да будет очередь 
за книжками!»

Петербургские писатели 
поздравляют ярмарку с юбилеем

ИЗВЕСТНЫЕ писатели 
поздравляют любимую яр-
марку с круглой датой. И 
специально для «Смены» 
они ответили на вопрос: 
«Что для вас Книжная яр-
марка и какой бы вы хотели 
ее видеть через пять лет, в 
год двадцатипятилетнего 
юбилея?»

Андрей КИВИНОВ:
- Можно сказать, что имен-

но Книжная ярмарка побуди-
ла меня взяться за перо! В на-
чале девяностых я приезжал 
на «Крупу» с рюкзаком и до-
верху набивал его книжками. 
Тогда были времена книжного 
бума, и, читая детективы, я 
попадал в совершенно другой 
мир. Из того увлечения детек-
тивами и выросло желание 
писать самому. А пожелать 
я хочу, чтобы через пять лет 
«Крупа» продолжала суще-
ствовать и там по-прежнему 
продавались бумажные кни-
ги, - потому как на Франк-
фуртской книжной ярмарке, 
например, уже более полови-
ны книг предлагается в элек-
тронном виде.

Андрей КОНСТАНТИНОВ:
- Я не часто бываю на Книж-

ной ярмарке, потому что она 
в стороне от моих обычных 
маршрутов. Но если я не могу 
найти книгу в центральных 
магазинах, непременно при-
езжаю на «Крупу». Потому 
что уверен: если чего-то нет 
там, то этого вообще нет в 
Петербурге. Ярмарка - место 
почти сакральное, со сво-
ей мифологией. Поэтому не 
знаю даже, стоит ли желать 
ей большего благообразия? 
Есть своя прелесть в том, ка-
кая она сейчас. Пожалуй, я 
пожелаю ей еще больше про-
двинуться в сторону легенды, 
оставаясь при этом живой.

Павел КРУСАНОВ:
- Любая ярмарка - это 

праздник, а книжная - особен-
но. И ярмарка в ДК Крупской 
бесконечно радует взгляд и 
сердце обилием и разнооб-
разием книг. Хочется, чтобы и 
через пять лет этот праздник 
продолжался и знаменитая 
«Крупа», несмотря на кризис 
бумажной книги, цвела все 
так же!

Дмитрий ВЕРЕСОВ:
- Всякий раз, когда мне до-

водится попасть в ДК Круп-
ской, получается настоящий 

праздник. Обилие прекрас-
ных книг, из которых всегда 
какую-нибудь да унесу с со-
бой, общение с интересными 
людьми… Да и за книжными 
новостями с «Крупы» слежу 
регулярно: уж если на сайте 
ярмарки присоветуют новин-
ку, то стараюсь ее не про-
пустить. А что до пожеланий 
- хотелось бы, чтобы ярмар-
ка обрела качество между-
народного центра книжной 
культуры. И открыла филиал 
- скажем, в ДК Ленсовета, до 
которого мне десять минут 
неспешного хода.

Михаил ЯСНОВ:
- Книжная ярмарка в Петер-

бурге - уникальное явление, 
подобного которому в России 
просто нет. Тот же «Олимпий-
ский» в Москве занимается 
только книжной торговлей. 
А наша ярмарка гармонично 
сочетает коммерцию и куль-
туру: достаточно вспомнить 
встречи с авторами, празд-
ники для детей, поэтические 
конкурсы etc. Надеюсь, что и 
через пять лет эта атмосфера 
книжного клуба на ярмарке 
сохранится. И я увижу толпу 
людей, выстроившихся в оче-
редь за моими книжками!

Сергей КОНЬКОВ
Фото Святослава АКИМОВА

ПРЯМАЯ
РЕЧЬ

Муму и другие 
парнокопытные

Забавные истории из жизни «Крупы»
ТАМ, где есть люди, всегда найдется место смешно-

му. А уж там, где встречаются люди и книги, порой про-
исходят истории, достойные пера сатирика. Вот лишь 
несколько анекдотов из жизни Книжной ярмарки.

В первых числах января утомленный новогодними празд-
никами мужчина пытается найти странную книжку - «Вол-
шебник страны ноль-три». После долгих выяснений он про-
тягивает изумленному продавцу клочок бумаги. Там записа-
но название произведения - это «Волшебник страны Оз»!

***
Сразу после показа телесериала «Мастер и Маргарита» 

продавцы выставили роман Булгакова на самые заметные 
полки. Подходит блондинка и с искренним удивлением 
спрашивает: 

- Ой, а что, уже успели выпустить эту книгу?! 

***
Возле прилавка с краткими изложениями школьной клас-

сики один старшеклассник пересказывал другому извест-
ный русский роман:

- Лежит мужик на диване. К нему тетка приходит, говорит: 
«Пойдем погуляем!», а тот: «Не, не хочу!»

Вот, собственно, и весь «Обломов» Гончарова.

***
Покупатель: «Мне бы что-нибудь почитать...»
Продавец: «Что-то легкое?»
Покупатель: «Не имеет значения, я на машине!»

***
Две старшеклассницы в боевой раскраске у прилавка. 

Одна достает мятую шпаргалку:
- У вас есть Алеша?
- Это название или автор?
- Не знаю, вот написано, - показывает бумажку: «Алеша».
- Может, вам нужен Юрий О-ЛЕ-ША? У нас есть «Три тол-

стяка», есть мемуары…
- Может, и «Три толстяка». Но у вас на книге написано 

«Олеша»…
Девушки уныло переглянулись и пошли дальше - искать 

заветного автора.

***
Ухоженная дама:
- У вас есть про Пушкина?
- Да, у нас много книг про Пушкина. - Продавец демон-

стрирует биографии, мемуары.
- Нет, это не то. А «Евгений Онегин» есть?

***
Впрочем, копилку местных юмористических жемчужин по-

полняют не только покупатели.
- У вас есть Блок? - интересуется женщина средних лет.
- Блок чего, блок каких книг? - Усталый продавец начинает 

предлагать наборы, коробки и серии...
- Нет, поэзия, Блок!
- У нас поэзия отдельными книгами, в блоках ничего нет...
Женщина отходит от прилавка. И тут наконец продавец 

понял, о какой «упаковке» шла речь!

***
Накануне нового, 2009 года мужчина, увидев на прилавке 

книгу «Муму», выражает бурную радость. И, радостно при-
говаривая: «Муу, муууу», покупает издание. Мол, отличный 
подарок сыну на год Быка! 

***
К прилавку подходит мамочка с мальчиком лет восьми.
- Егор, я хочу тебе книгу купить...
- Заче-е-е-е-е-е-ем? - В глазах ребенка отчаяние и все-

ленский ужас!
Подготовил

Сергей КОНЬКОВ
Рисунок Максима СМАГИНА

КАРТИНКИ С ЯРМАРКИ

Самые продаваемые издания 
Книжной ярмарки

ВЫДЕЛИТЬ лучшие книги 
в бушующем море совре-
менной литературы непро-
сто. Но всегда интересно: 
какие издания читают чаще 
других, что сегодня модно? 
Лидеры продаж нынешней 
Книжной ярмарки таковы:

 «НОН-ФИКШН»:

Архимандрит Тихон. 
«Несвятые святые и другие 

рассказы». 
М.: Олма Медиа Групп, 2012 

 «ХУДОЖЕСТВЕННАЯ 
   ЛИТЕРАТУРА»:

Шарлотта Роган. 
«Шлюпка». 

СПб.: Азбука, Азбука-Атти-
кус, 2012

 «ЛИТЕРАТУРА 
ДЛЯ ДЕТЕЙ»:

Анна Рапопорт. 
«Санкт-Петербург. Иллю-

стрированный путеводитель 
для детей и родителей». 

СПб.: Фордевинд, 2010

РЕЙТИНГ
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Кино. Метро. Шекспир

Постановка в Театре им. Ленсовета вызвала тройной шок

НОВЫЙ главный режис-
сер Театра им. Ленсовета 
Юрий Бутусов, которого 
пытался «призвать к по-
рядку» теперь уже бывший 
председатель Комитета 
по культуре Дмитрий Мес-
хиев, обвиняя в «походах 
на сторону» и нежелании 
ставить спектакли в дове-
ренном ему театре, отве-
тил-таки на все претензии. 
Творчески. И после пре-
мьеры спектакля «Макбет. 
Кино» в постановке Буту-
сова стало ясно, чем глав-
ный режиссер занимался 
последние полтора года. 
Работал над пьесой Шек-
спира. 

Аршавин 
дождался 

конца

Почти шестичасовой спек-
такль вызвал в городе кол-
лапс - интеллектуальный, 
транспортный и даже... спор-
тивный.

Начнем со спортивного и 
транспортного. В ложе для 
почетных зрителей был за-
мечен Андрей Аршавин, хотя 
в этот день было бы логичнее 
увидеть его в сборной. Надо 
отдать ему должное, футбо-
лист лондонского «Арсена-
ла» проявил олимпийскую 
силу воли - продержался все 
шесть часов. В отличие от не-
которых других зрителей, то 
ли торопившихся на метро, 
то ли просто утомившихся и 
не ставших дожидаться окон-
чания премьеры. Которая 
подняла давно наболевший 
вопрос: почему в культурной 
столице метро закрывается 
раньше, чем заканчиваются 
некоторые спектакли?

Но все это, в общем-то, не 
имеет отношения собственно 
к искусству. Так, заметки на 
злобу дня.

Шекспир 
с невнятным 

лицом

Теперь о шоке интеллек-
туальном. Приход Бутусо-
ва к руководству Театром 
им. Ленсовета был принят 

людьми, заинтересованными 
в подъеме питерского театра, 
на ура. Когда-то именно спек-
такли Бутусова именно в этом 
театре стали его украшени-
ем, открыли публике имена 
Константина Хабенского, Ми-
хаила Пореченкова и других 
звезд теперь уже Московско-
го Художественного театра. 
Где свои лучшие спектакли 
поставил и Бутусов. Так же 
как и в московском «Сатири-
коне». Там, кстати, выпустил 
Бутусов и «Макбета» - толь-
ко не Шекспира, а Ионеско. 
Этот «Макбетт» - с двумя «т» 
- продемонстрировал явную 
склонность режиссера к аб-
сурдизму. Но с человеческим 
лицом.

Бутусовский «Макбет», уже 
Шекспира и уже с одним «т», 
в Театре им. Ленсовета как 

раз это человеческое лицо и 
утратил.

Зато приобрел слово 
«кино» в названии. Это слово 
и должно было стать главным 
в новой версии «Макбета». Но 
и кино бывает разным. Буту-
совский «фильм» получился 
не только многосерийным, но 
и довольно невнятным. Даже 
для «заинтересованных» лю-
дей.

И Макбеты 
кровавые 
в глазах

Причем и тем, кто Шекспира 
читал, и тем, кто его в руки не 
брал, разобраться, что про-
исходит на сцене, проблема-

тично. Особо «обезображен-
ные интеллектом» граждане 
могли догадаться, что крова-
вая история предстает перед 
нами так, как ее видит леди 
Макбет (Лаура Пицхелаури). 
Потому-то, наверное, самих 
Макбетов на сцене поочеред-
но появляется штуки три. Или 
четыре? Есть, правда, Макбет 
основной (Иван Бровин). Он 
прикуривает от портрета мо-
лодого Алена Делона и краси-
во страдает в неверном свете 
кинопроектора.

Это французское кино 60-х. 
И попытка придать действу 
хоть какой-то смысл. Кото-
рая, впрочем, осталась всего 
лишь попыткой.

Потом будет еще разное 
кино - от психологического 
триллера с очень натураль-
ными лужами крови и не ме-

нее натуральными кровавы-
ми соплями до исторических 
английских сериалов и брод-
вейских мюзиклов. И «кино» 
это «снято» талантливо, кра-
сиво и с размахом.

Отличные молодые актеры, 
которые, кажется, могут все, 
поражающие изысканностью 
сцены и сложные декорации. 
Смотришь - глаз не оторвать.

Накрытые белыми скатер-
тями столы, на них фарфор 
и хрусталь (что празднуют - 
непонятно). Все это велико-
лепие заливает дождь. Зали-
вает долго. Пока актрисы не 
уберут посуду.

Десятки зеркал по всей 
сцене. В них страшно смо-
треть (это еще можно по-
нять). Страшно долго. Пока 
актеры не унесут все зеркала.

Кого-то убили (кого - уже 
не так и важно). На него льет 
дождь, а сверху летят автомо-
бильные покрышки. Много, 
долго.

Дискотечная толпа на сце-
не. Танцуют яростно (в связи 
с чем - думай как хочешь). Зал 
успевает завестись. И устать. 
Слишком долго.

Безумная 
красота

Такая вот красота с пере-
бором. В отличие от идеи, 
смысла и хотя бы содержа-
ния происходящего на сцене, 
которых явно с недобором. 
Так же как и «человеческого 
лица». Что один персонаж, 
что другой, что убийца, что 
жертва - без разницы. Никто 
не вызывает ни интереса, ни 
неприязни, ни сопережива-
ния - никаких эмоций вообще. 
Только и ждешь, какой еще 
сценический фокус придума-
ет режиссер - костер разо-
жжет или молнией шарахнет? 
Или, может, Макбет споет 
что-нибудь из репертуара… 
«Аквариума»?

И уже в конце первого дей-
ствия, после невероятных 
усилий разобраться в проис-
ходящем, начинаешь пони-
мать: мозг надо выключать. 
Он здесь не нужен. Это не 
драматическая постановка, 
это перформанс. И нужны 
здесь лишь зрение и слух.

И усидчивость. Все-таки 
шесть часов любования чем 
бы то ни было даже не каждый 
футболист выдержит.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото Интерпресс

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  
«Петроградская».

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Индекс 55003
ПОДПИСКА-2013ПОДПИСКА-2013

Продолжается
ОСНОВНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 1-е полугодие 2013 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области,  

а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (24 выпуска)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

439 руб. 
38 коп.

417 руб.
54 коп.

Льготная подписка 
в почтовых отделениях для ветеранов 

войны, инвалидов 1-й и 2-й групп 
Индекс Л5003

393 руб. 
60 коп.

376 руб.
14 коп.

В редакции 
газеты 

420 руб. 405 руб.

Шестичасовой спектакль - для самых усидчивых

ВПЕЧАТЛЕНИЯ
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Петров 
на грани вылета

«Формула-1» может остаться 
без российского пилота

ПУТЬ Виталия Петро-
ва в «Формуле-1» до поры 
до времени складывал-
ся пусть и не гладко, но 
перспективно. В первом 
сезоне пришел и увидел, 
во втором - отметился на 
призовом подиуме, а в 
третьем, по идее, должен 
был победить. Хоть разок. 
Но вместо этого Выборг-
ская Ракета попал в коман-
ду-аутсайдер, пока не на-
бравшую ни одного очка. 
Мало того, на будущий год 
Виталий рискует вообще 
остаться за бортом коро-
левских гонок. Как, впро-
чем, и Россия в целом.

Не на том 
месте

Как ни крути, на данный мо-
мент именно Петров - лучший 
российский пилот в «кольце-
вых» автогонках. В 2010-м и 
особенно в 2011-м, высту-
пая за «Рено», впоследствии 
ставший «Лотусом», он про-
вел немало ярких Гран-при, 
доказав, что в элиту попал 
не случайно. Но суровые за-
коны формулического бизне-
са таковы, что без солидных 
спонсоров карьеру способны 
сделать лишь единицы, са-
мые гениальные. А просто та-
лантливые и сильные должны 
крутиться в поисках поддерж-
ки. И как только поддержка 
ослабевает, можно оказаться 
на улице и с контрактом на 
руках. Как это случилось год 
назад с Петровым. 

В итоге на флажке средства 
нашлись, и Виталий оказал-
ся в «Катерхэме». Команде 
молодой, слабенькой, но на 
первый взгляд небезнадеж-
ной. Но даже массовыми ава-
риями и механическими про-
блемами у соперников «Ка-
терхэм» в нынешнем сезоне 
воспользоваться не сумел. По 

всем статьям уступая девяти 
«конюшням»-старожилам и 
в квалификациях, и в гонках. 
Правда, ближе к середине се-
зона пропасть потихоньку на-
чала сокращаться, в паре го-
нок болиды «Катерхэма» кон-
курировали с «Торо Россо». 
Но дальнейшего прогресса 
не последовало - напротив, 
«Торо Россо» вновь вырвался 
вперед. А с «Катерхэмом» по 
скорости начали соперничать 
еще более явные аутсайде-
ры из «Маруси». В такой си-
туации интерес к Петрову в 
России, увы, еще упал. Кому 
нужны 13 финишей в 16 гон-
ках, если выше 13-го места 
Виталий при этом ни разу не 
поднимался?

Не с теми 
деньгами

При этом россиянин с точки 
зрения пилотажа делает свою 
работу на отлично. Или как 
минимум на хорошо. Пусть 
в квалификациях частенько 
уступает своему напарнику 
финну Хейкки Ковалайнену, 
зато в гонках его стабильно 
опережает, допуская намно-
го меньше ошибок. А ведь 
Ковалайнен, между прочим, 
побеждал в Гран-при за «Ма-
кларен». 

Но даже при этом Петров 
рискует получить в 2013-м от 
ворот поворот даже от «Ка-
терхэма». Босс команды Тони 
Фернандес относится к Пе-

трову с симпатией, но еще 
больше ему нравятся деньги. 
А с ними у Виталия в кото-
рый раз намечаются большие 
проблемы, на что уже начала 
активно жаловаться его ме-
неджер Оксана Косаченко.

Сам гонщик пока старается 
не драматизировать ситуа-
цию, но наверняка завидует 
куда более обеспеченным 
пилотам. Мексиканец Серхио 
Перес благодаря поддержке 
одного из самых богатых лю-
дей планеты Карлоса Слима 
за рулем «Заубера» трижды 
финишировал в сезоне-2012 
на подиуме и подписал кон-
тракт с «Маклареном». Вене-
суэлец Пастор Мальдонадо, 
которому материально помо-
гает сам Уго Чавес, выиграл 
на «Уильямсе» Гран-при Ис-
пании. Петров, поверьте, не 
менее талантлив, но... 

Недавно группа болельщи-
ков Виталия обратилась с от-
крытым письмом к президен-
ту Владимиру Путину с прось-
бой поспособствовать поиску 
спонсоров. Судя по всему, ка-
рьеру Петрова не спасти без 
помощи руководства страны 
или хотя бы Министерства 
спорта. С деньгами шансы 
на место в составе крепкой 
команды-середняка (вроде 
«Форс Индии») на следующий 
сезон еще есть, без них - «Ф-
1» рискует остаться без на-
шего представителя. Между 
прочим, за год до намеченно-
го в Сочи Гран-при России...

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

Виталий старается, но уж больно скромная машина

НА КОЛЕСАХ

«Формула-1». Чемпионат мира. Общий зачет после 
16 этапов. 1. Себастьян Феттель (Германия, «Ред Булл») - 
215 очков. 2. Фернандо Алонсо (Испания, «Феррари») - 209. 
3. Кими Райкконен (Финляндия, «Лотус») - 167. 4. Льюис Хэ-
милтон (Великобритания, «Макларен») - 153. 5. Марк Уэб-
бер (Австралия, «Ред Булл») - 152. 6. Дженсон Баттон (Вели-
кобритания, «Макларен») - 131. 7. Нико Росберг (Германия, 
«Мерседес») - 93. 8. Роман Грожан (Франция, «Лотус») - 88. 
9. Фелипе Масса (Бразилия, «Феррари») - 81. 10. Серхио 
Перес (Мексика, «Заубер») - 66... 21. Виталий Петров (Рос-
сия, «Катерхэм») - 0.

РЕЗУЛЬТАТ Ткаченко слишком 
откровенен

Сыграли 
по-взрослому

«Молодежка» пробилась 
в финальную часть своего Евро

НА ВЫРОСТ

Ткаченко 
не верит 

в «Петротрест»
Главный тренер расписался 

в своей скромности

ВТОРАЯ по статусу фут-
больная команда города 
на Неве - «Петротрест» - 
благодаря двум победам 
подряд покинула опасную 
зону в ФНЛ. Но даже это 
не воодушевило наставни-
ка «Петротреста» Леонида 
Ткаченко.

НАПРОТИВ, как выясни-
лось, тренер считает, что «Пе-
тротресту» вообще не место в 
элите:

- Я сторонник того, чтобы 
была одна питерская команда 
в Премьер-лиге. В таком го-
роде, как Петербург, любовь 
к «Зениту» должна остаться 
постоянной и единственной. 
Пусть на меня не обижается 
руководство клуба, но мы жи-
вем объективными реалиями.

Что ж, в откровенности Лео-
ниду Ивановичу не откажешь. 
Вот только плох тот солдат, 
который не мечтает стать ге-
нералом. И плох тот тренер, 
который не думает о больших 
победах.

Константин МАЛИНИН
Фото Интерпресс

ЗА ПОДВИГАМИ главной 
футбольной сборной не-
много в тени остались по-
следние успехи россий-
ской «молодежки». А зря, 
дружина Николая Писа-
рева не без драматизма, 
но все же выполнила на 
минувшей неделе зада-
чу - пробилась через сты-
ковые матчи в финальную 
часть чемпионата Евро-
пы-2013 для футболистов 
до 21 года. В предыдущий 
раз молодые футболисты 
доходили до этой стадии в 
далеком 1998-м.

МЕЖДУ прочим, в отбороч-
ной группе россияне заняли 
первое место, опередив, в 
частности, юных португаль-
цев и поляков. Что, впрочем, 
не освободило их от стыковых 
игр. Двухраундовое противо-
стояние с чехами получилось 
очень непростым, но в итоге 
завершилось хеппи-эндом. 
Три из четырех мячей сбор-

ной России в «стыках» забил 
форвард «Анжи» Федор Смо-
лов, хорошо проявили себя 
полузащитники Олег Шатов 
и Юрий Кириллов, голкипер 
Николай Заболотный. Да и 
вообще можно отметить весь 
коллектив, включая зенитов-
ца Максима Канунникова.

Кстати, Писарев в 1990-м в 
составе сборной СССР ста-
новился чемпионом Европы 
среди молодежи в качестве 
игрока, а теперь попробу-
ет повторить успех в роли 
тренера. Финальный турнир 
с участием восьми команд 
пройдет с 5 по 18 июня в Из-
раиле, и не исключено, что в 
решающих матчах «молодеж-
ку» усилят и подходящие по 
возрасту игроки националь-
ной сборной Алан Дзагоев и 
Александр Кокорин.

Сергей ПОДУШКИН

Футбол. U21. Стыковые 
матчи. Россия - Чехия - 2:2 
(первый матч - 2:0).

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол. ФНЛ. «Петро-
трест» - «Шинник» - 3:1. По-
ложение команд: 1. «Томь» 
- 33 очка (в 15 матчах). 2. 
«Урал» - 31 (15). 3. «СКА-
Энергия» - 29 (15)… 11. 
«Петротрест» - 18 (11).

РЕЗУЛЬТАТ

ВТОРОЙ ЭШЕЛОН
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Лучше всех – 
и никакого волшебства

Сборная России заслужила похвалу 
за вымученную победу

НИКТО и не спорит, по-
беда над Азербайджаном 
далась футбольной сбор-
ной России тяжелее, чем 
виктория над Португалией. 
Но, самое главное, все же 
далась - в четырех стар-
товых матчах отборочно-
го цикла к ЧМ-2014 наша 
национальная команда 
не пропустила ни одного 
мяча и не потеряла ни од-
ного очка. Ворчать в такой 
идеальной с точки зрения 
результатов ситуации на 
неидеальный футбол в ис-
полнении сборной, право 
слово, грешно. Тем более 
заметно, что Фабио Капел-
ло и его команда действи-
тельно выкладываются по 
максимуму. 

Счет - 
на табло

Недооценка противника - 
опасная штука. Причем на сей 
раз она имела место не у са-
мих футболистов сборной, а 
у… болельщиков. Многие пы-
тались скрыть улыбку, слушая 
слова Капелло о сложностях 
матча с Азербайджаном. И 
даже не пытались понять все 

еще капитана Игоря Денисо-
ва, говорившего о том, что 
будет рад победам во всех 
оставшихся матчах со счетом 
1:0. Но забили-то в итоге все-
го один-единственный гол. 
Причем в самой концовке с, 
мягко говоря, сомнительного 
пенальти. Пусть чуть ранее 
македонский арбитр, чудив-
ший весь матч, и не назначил 
стопроцентный 11-метровый 
в ворота Азербайджана.

Да, победу можно назвать 
вымученной. И что? Во-
первых, как известно, самое 
красивое в футболе - счет на 
табло. Во-вторых, качество 
игры нашей команды было 
выше, чем, скажем, в старто-
вом матче против Северной 
Ирландии. Практически всю 
встречу провела на чужой по-
ловине поля, неплохо комби-
нировала и отрезками просто 
«разрывала» эшелонирован-
ную оборону гостей. Пусть 
мяч в ворота не шел, но, за 
исключением примерно тре-
ти второго тайма, дружина 
Капелло демонстрировала 
похвальную командную ско-
рость и самоотдачу. А ведь 
игра с горящими глазами как 
раз то, о чем мы так долго 
мечтали.

Близко к цели
Причем новый наставник 

блестяще опроверг слова 

Дика Адвокаата о незамени-
мости тех или иных футболи-
стов. В основу национальной 
сборной органично влились 
Самедов, Файзулин, Комба-
ров, Кокорин, Ещенко... При-
чем тот же Ещенко, оператив-
но заменив на правом фланге 
обороны травмированного и 
якобы незаменимого Анюко-
ва, выглядел вполне достой-
но не только в разрушении, 
но и в созидании. К тому же 
Капелло вновь сумел усилить 
игру заменами. Особенно 
удался выход Быстрова: све-
жий полузащитник, выскочив 
из «засады», вернул атакам 
притупившуюся было остроту 
и помог додавить Азербайд-
жан.

В общем, Фабио - не вол-
шебник, он не способен сде-
лать так, чтобы россияне вы-
давали футбольную феерию, 
словно чемпионы мира и Ев-
ропы испанцы. Но он сумел 
сделать так, что мы на данный 
момент по набранным в от-
борочном цикле очкам этих 
самых испанцев опереди-
ли. Не говоря уже о прямых 
конкурентах - португальцах, 
сенсационно потерявших 
пять очков в четырех матчах. 
Сборная России заметно при-
близилась к заветной цели - 
выходу в финальную стадию 
чемпионата мира с первого 
места в группе.  

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

ГЛАВНАЯ 
КОМАНДА

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ МИРА-2012. 
ОТБОРОЧНЫЙ ТУРНИР. ГРУППА F

Россия - Азербайджан - 1:0 (0:0). Москва. Стадион 
«Лужники». Судья - Ставрев (Македония). 

Россия: Акинфеев, В. Березуцкий, Игнашевич, Ещенко, 
Денисов, Широков, Самедов (Быстров, 62), Файзулин (Глу-
шаков, 46), Д. Комбаров, Кокорин, Кержаков (Дзагоев, 79).

Гол: Широков, 84 (пен.).
Предупреждены: Медведев, 14; Джавадов, 32; Надиров, 

38; Агаев, 43; В. Березуцкий, 57.
Результаты остальных матчей: Португалия - Северная 

Ирландия - 1:1, Израиль - Люксембург - 3:0.

Положение команд

В ближайших матчах встречаются: 14 ноября. Север-
ная Ирландия - Азербайджан. 23 марта. Северная Ирлан-
дия - Россия, Израиль - Португалия, Люксембург - Азер-
байджан.

РЕЗУЛЬТАТ

Команда И В Н П М О

1 Россия 4 4 0 0 8 - 0 12

2 Израиль 4 2 1 1 10 - 5 7

3 Португалия 4 2 1 1 6 - 3 7

4 Северная Ирландия 3 0 2 1 2 - 4 2

5 Азербайджан 3 0 1 2 1 - 5 1

6 Люксембург 4 0 1 3 2 - 12 1

Фабио КАПЕЛЛО: 
«Во всем вижу 

прогресс»
Итальянский тренер очень 

доволен и результатом, и игрой

БУКВАЛЬНО за несколько 
месяцев пребывания у руля 
сборной России Фабио Ка-
пелло завоевал всеобщие 
симпатии. Что, впрочем, 
немудрено. Сразу видно: 
человек приехал в Россию 
не только зарабатывать - в 
первую очередь, трудить-
ся. 

- Команде удался иде-
альный старт отборочного 
цикла. Но есть ли моменты 
в игре сборной, которыми 
вы недовольны?

- После таких затратных 
матчей, как против Португа-
лии, всегда тяжело играть. 
Тем более с современными 
возможностями можно пол-
ностью изучить любого со-
перника, и наставник сборной 
Азербайджана Берти Фогтс 
отлично справился со сво-
ей работой. Плюс соперник 
не играл в пятницу, поэтому 
имел превосходство в све-
жести. У меня большой опыт, 
поэтому понимаю, что в та-

кой ситуации многое может 
не получаться. Но, несмотря 
на физическую усталость, мы 
играли в очень хорошем рит-
ме на протяжении всей встре-
чи. И я, признаюсь, очень до-
волен. Вообще во всем, что 
мы делаем, я вижу постоян-
ный прогресс. 

- Что помешало забить 
еще в первом тайме?

- Все просто: мы не исполь-
зовали созданные моменты. 
Где-то не повезло, где-то здо-
рово действовали соперни-
ки. Однако мы добились по-
ложительного результата, и 
сделали это в очень хорошем 
ключе. Президент одного из 
клубов, в котором я работал, 
как-то сказал: «Результат - 
единственное, что имеет зна-
чение в футболе». Еще лучше, 
когда он подкреплен хорошей 
игрой, - такова мечта каждого 
тренера.

- Вы не думали выпустить 
Дзюбу в концовке второго 
тайма с учетом большого 
количества неудачных на-
весов в штрафную?

- Думал, но все же пред-
почел Дзагоева. Мне тре-
бовался игрок, который мог 
бы придать атакам широту, в 
противном случае мы могли 
бы совсем сбиться на навесы 
и забросы. 

- Следующий официаль-
ный матч сборной пройдет 
только в марте. Чем займе-
тесь зимой?

- Ненадолго уеду из России, 
а по возвращении буду до 
товарищеского матча с США 
ездить на матчи чемпионата 
страны и еврокубков, сле-
дить за кандидатами в сбор-
ную. Без работы, поверьте, не 
останусь.

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

Россияне добились стопроцентного результата

Капелло ненадолго уедет 
из России

ДЕЛО СДЕЛАНО
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Патриот без патриотизма
Даже за месяц Игорь Денисов не сделал правильных выводов

ИГОРЬ Денисов устроил 
свой демарш 22 сентября, 
демонстративно отказав-
шись играть за «Зенит» из-
за низкой, по его мнению, 
зарплаты - несколько мил-
лионов евро в год. Но даже 
месяца на раздумья по по-
воду своего поведения 
Игорю не хватило.

ОН ПО-ПРЕЖНЕМУ отказы-
вается приносить публичные 
извинения за свой вопиющий 

проступок. Никто не спорит, 
Денисов на хорошем уровне 
провел матчи сборной с Пор-
тугалией и Азербайджаном. 
Может, он и не был лучшим на 
поле, но смотрелся достой-
но. Вот только то, что Игорь 
- классный футболист, мы 
знали и раньше. Другое дело 
- его околофутбольная дея-
тельность, явно не пошедшая 
в сентябре - октябре родному 
клубу на пользу. Наверняка 
полузащитник уже понял, что 
перегнул палку, вот только со-
ответствующие выводы так 
для себя и не сделал. Раз го-

тов вернуться в состав только 
по-тихому, то есть чтобы все 
вокруг сделали вид - ничего 
особого и не произошло, про-
сто недоразумение…

Павел Андреев, агент Дени-
сова, во время отлучки того 
в сборную пытался догово-
риться о возвращении по-
допечного в состав на неких 
компромиссных условиях. Да 
еще и не оставлял надежды 
на улучшение для Игоря усло-
вий финансовых. В общем, 
грустно вдвойне - выходит, 
футболист и не собирается 
раскаиваться? И его разго-

воры о клубном патриотизме 
- лишь пустой звук? Патриоты 
не занимаются нарциссиз-
мом, любя в клубе только са-
мого себя и ошибочно считая 
упрямство гордостью.

Пока все идет к тому, что 
в ближайшее трансферное 
окно Денисов будет продан. 
Но лишь тому, кто предложит 
за него достойную цену. По 
сведениям «Смены», вариант 
с продажей «патриота» в дру-
гой российский клуб «Зени-
том» не рассматривается.

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

В поисках 
позитивных моментов

«Зениту» помогли Лев и девушки из группы поддержки

ОЧЕНЬ давно «Зенит» не 
одерживал две победы 
подряд, а две «сухие» под-
ряд до матча с «Кубанью» 
датировались июлем. Так 
что шесть очков, набран-
ных за неделю в матчах с 
краснодарскими коман-
дами, символичны. Но пе-
релом ли это? Сама игра 
чемпионов России пока не 
убеждает в окончательном 
и бесповоротном выходе 
из кризиса.

КОГДА команда никак не мо-
жет обрести былой ритм, ей 
явно не помешает дополни-
тельная энергетическая под-
питка. К примеру, в виде но-
венького талисмана команды, 
каковым официально стал си-
не-бело-голубой лев. Прав-
да, лев развлекал публику 
на «Петровском» много лет 
назад, но затем куда-то про-
пал. И вот - вернулся в новом 
облике, позволяя себе даже 
«давать установку» Лучано 
Спаллетти перед игрой с «Ку-
банью». Впервые появились 
«на «Зените» и хорошо знако-
мые питерским болельщикам 
девушки из группы поддерж-
ки «Soul Sisters», «зажигаю-
щие» на матчах хоккейного 
СКА и баскетбольного «Спар-
така». 

Возможно, именно такая 
развеселая атмосфера и рас-
слабила московского арби-
тра Сергея Карасева. Одного 
из двух во всей нашей стране, 
которые, по словам главы де-
партамента судейства и ин-
спектирования РФС Роберто 
Розетти, соответствуют евро-
пейскому уровню. Поначалу 
Карасев довольно благодуш-
но относился к постоянным 
грубым фолам гостей, но зато 
в итоге назначил в их ворота, 
мягко говоря, сомнительный 
пенальти. Который и привел к 
единственному и победному 
зенитовскому голу в матче.

Наиграл ли «Зенит» на по-
беду без подарка от «доброй 
феи»? Если выражаться ди-
пломатично, то он заслуживал 

успеха больше, чем пораже-
ния. Как и на фоне «Милана» 
в Лиге чемпионов, отрезками 
питерская команда демон-
стрировала очень симпатич-
ный футбол, но лишь отрез-
ками. При этом периодически 
теряла инициативу и позво-
ляла «Кубани» устраивать на-
шим воротам даже некое по-
добие штурма. При том что 
«Зенит» вышел на поле в оп-
тимальном на данный момент 
составе. Даже пропустивший 
последний матч сборной из-
за травмы Александр Анюков 
вышел с первых минут и вы-

глядел поживее того Анюко-
ва, к которому многие при-
выкли за последнее время. 

Ну а Аксель Витсель про-
должил привыкать к пози-
ции «опорника», но особенно 
хороши были менявшиеся 
флангами Быстров и Халк. 
Вот только бразилец своим 
напором, агрессией и уме-
нием создавать моменты из 
ничего по-прежнему удивля-
ет не только зрителей, но и 
парт неров по команде. Кото-
рые явно не всегда кажутся 
подготовленными к его мощ-
ным прорывам.

Судя по всему, Спаллетти 
все это прекрасно видит и 
работает над решением про-
блемы интеграции новичков 
в игровую модель. По сло-
вам Лучано, тяжелый кризис-
ный этап проходит, в матче с 
«Кубанью» он увидел много 
позитивных моментов. Од-
нако хочется надеяться, что 
в предстоящей встрече Лиги 
чемпионов с «Андерлехтом» 
эти самые моменты будут 
куда более заметны. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

Заряженности Халка на борьбу можно только позавидовать

КОНФЛИКТ

ТОЛЬКО ВПЕРЕД!

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ 
РОССИИ. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 
12-й ТУР

«Зенит» - «Кубань» - 1:0 
(1:0). 20 сентября. Санкт-
Петербург. Стадион «Пет-
ровский». Судья - Карасев 
(Москва).

«Зенит»: Малафеев, 
Анюков, Кришито, Лом-
бертс, Губочан, Широков 
(Файзулин, 55; Янбаев, 
86), Зырянов, Витсель, Бы-
стров, Кержаков, Халк (Се-
мак, 74).

«Кубань»: Беленов, Де-
альберт, Козлов, Зелау, 
Лоло, Кулик (Пиззелли, 67), 
Тлисов, Ионов (Букур, 83), 
Озбилиз, Попов (Цораев, 
76), Бальде.

Гол: Кержаков, 45 (с 
пен.).

Предупреждены: Коз-
лов, 32; Попов, 34; Лоло, 
40; Халк, 43; Озбилиз, 59; 
Деальберт, 80; Цораев, 90.

Результаты остальных 
матчей: «Анжи» - «Спар-
так» - 2:1, «Краснодар» 
- «Алания» - 2:0, «Амкар» 
- «Терек» - 0:1, ЦСКА - «Ру-
бин» - 2:0. Матчи «Мордо-
вия» - «Динамо» и «Ростов» 
- «Локомотив» заверши-
лись в воскресенье поздно 
вечером. Матч «Крылья Со-
ветов» - «Волга» состоится 
в понедельник. 

Бомбардиры: Мовси-
сян («Краснодар»), Неко 
(«Алания») - по 9; Кержаков 
(«Зенит»), Это’О («Анжи») - 
по 7; Натхо («Рубин»), Тра-
оре («Анжи») - по 6; Голен-
да («Ростов»), Лебеденко 
(«Терек»), Сапогов («Вол-
га»), Хонда (ЦСКА), Каба-
льеро («Крылья Советов») 
- по 5. 

В 13-м туре встреча-
ются: 26 октября. «Локо-
мотив» - «Амкар», «Кубань» 
- «Ростов». 27 октября. 
«Алания» - «Зенит», «Спар-
так» - «Мордовия», «Волга» 
- «Краснодар». 28 октя-
бря. «Терек» - «ЦСКА, «Ди-
намо» - «Крылья Советов», 
«Рубин» - «Анжи».

ТУРНИР 
МОЛОДЕЖНЫХ КОМАНД

«Зенит-М» - «Кубань-М» 
- 1:1. Гол «Зенита-М»: Евсе-
ев, 61. 

Положение команд (по-
сле 12 туров). 1. «Динамо-М» 
- 29. 2. «Спартак-М» - 28. 
3.  Зенит-М» - 19.

РЕЗУЛЬТАТ

Денисов своих ошибок 
не признает
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Сообщение о продаже имущества ООО «Глобус-лизинг»
Организатор торгов - конкурсный управляющий ООО «Гло-

бус-лизинг» Шепскис Феликс Харольдович (ИНН 780500719516, 
СНИЛС 018-803-951-61, Санкт-Петербург, наб. Черной речки, 
д. 41, телефон (812) 702-50-37, e-mail: f.shepskis@globus-leasing.
ru), являющийся членом НП «МСО ПАУ» (119071, Москва, Ленин-
ский пр., д. 29, стр. 8, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249), 
сообщает о проведении торгов по продаже посредством пу-
бличного предложения имущества  Общества с ограниченной 
ответственностью «Глобус-лизинг» (191124, Санкт-Петербург, 
ул. Красного Текстильщика, д. 2, ОГРН 1027809190221, ИНН 
7825422528, признанного несостоятельным (банкротом) ре-
шением Арбитражного суда города Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области от 20.01.2010 г. по делу № А56–88172/2009).

Торги проводятся в электронной форме на электронной торго-
вой площадке ОАО «Российский аукционный дом» (далее - Опе-
ратор электронной торговой площадки) (адрес в сети Интернет: 
www.lot-online.ru).

Предметом торгов является следующее имущество (далее - 
имущество): 

Лот 1. (1) Комплекс для тестирования готовой продукции; (2) 
Универсальный пресс для изготовления корпуса; (3) Инструмент 
для бессварочного соединения труб; (4) Вакуумформовочная 
машина; (5) Универсальная форма для изготовления наружной 
эстетики; (6) Конвейер сборочный. Обременения отсутствуют. 
Имущество разукомплектовано, требуется изъятие и самовы-
воз. Начальная цена - 1 703 700,00 руб., в том числе НДС. Место 
ознакомления: г. Великие Луки, Витебская ул., д. 5, тел. (921) 
989-99-52.

Лот 2. (1) Дебиторская задолженность ЗАО «РосПолиТехЛес» 
по договору финансовой аренды № 201205-л от 20.12.2005 г.; 
(2) Дебиторская задолженность ЗАО «РосПолиТехЛес» по дого-
вору финансовой аренды № 170504-л от 17.05.2004 г. Обреме-
нения отсутствуют. Начальная цена - 1 257 203,80 руб., НДС не 
облагается. Место ознакомления: г. Санкт-Петербург, наб. Чер-
ной речки, д. 41, тел. (812) 702-50-37.

Лот 3. Дебиторская задолженность ООО «МПГ Олефин» по до-
говорам финансовой аренды  ЛД № 03-2007-ЛО-МСК от 26.04.07, 
ЛД № 06-2006-ЛО-МСК от 05.07.06, ЛД № 8-2006-ЛО-МСК от 
25.08.06, обременения отсутствуют. Начальная цена - 19 458,42 
руб., НДС не облагается. Место ознакомления: г. Санкт-
Петербург, наб. Черной речки, д. 41, тел. (812) 702-50-37.

Лот 4. Дебиторская задолженность ООО «ПФ АСС СЕВЕРО-
ЗАПАД» ЛД № 73-2008-ГА-ПП от 26.05.08. Обременения отсут-
ствуют. Начальная цена - 59 082,03 руб., НДС не облагается.  Ме-
сто ознакомления: г. Санкт-Петербург, наб. Черной речки, д. 41, 
тел. (812) 702-50-37.

Лот 5. Дебиторская задолженность ООО «Местпром» по дого-
ворам финансовой аренды ЛД № 001-07-ЛО-РНД-ГЛ от 28.06.07, 
ЛД № 018-07-ЛО-РНД-ГЛ от 20.09.07, ЛД № 042-08-ЛА-РНД-
ГЛ от 14.04.08. Обременения отсутствуют. Начальная цена 
- 147 683,22 руб., НДС не облагается. Место ознакомления: 
г. Санкт-Петербург, наб. Черной речки, д. 41, тел. (812) 702-
50-37.

Лот 6. Дебиторская задолженность ООО «ЦАРЕВ» по до-
говорам финансовой аренды № 36-2008-ЛО от 29.05.08, ЛД 
№ 26-2008-ЛО от 23.04.08. Обременения отсутствуют. Началь-
ная цена - 139 980,95 руб., НДС не облагается. Место ознаком-
ления: г. Санкт-Петербург, наб. Черной речки, д. 41, тел. (812) 
702-50-37.

Лот 7. Дебиторская задолженность ООО «Строительная фир-
ма «Партнер-К» по договорам финансовой аренды   № 24-07-ЛА-
НсОФ-ГЛ от 24.08.07, № 29-07-ЛА-НсОФ-ГЛ от 21.09.07, 
№ 21-07-ЛА-НсОФ-ГЛ от 19.07.07. Обременения отсутствуют. 
Начальная цена - 783 900,27 руб., НДС не облагается. Место 
ознакомления: г. Санкт-Петербург, наб. Черной речки, д. 41, 
тел. (812) 702-50-37.

Лот 8. Дебиторская задолженность ООО «Донагроунивер-
сал» по договору финансовой аренды № 057-08-ЛО-РНД-
ГЛ от 16.07.08. Обременения отсутствуют. Начальная цена 
- 128 097,91 руб., НДС не облагается. Место ознакомления: 
г. Санкт-Петербург, наб. Черной речки, д. 41, тел. (812) 702-
50-37.

Лот 9. Дебиторская задолженность ООО «МПГ Олефин» по 
договорам финансовой аренды ЛД № 05-2007-ЛО-МСК от 

11.07.07, ЛД № 02-2007-ЛО-МСК от 20.03.07. Обременения от-
сутствуют. Начальная цена - 40 828,16 руб., НДС не облагается. 
Место ознакомления: г. Санкт-Петербург, наб. Черной речки, 
д. 41, тел. (812) 702-50-37.

Лот 10. Полуприцеп МАЗ-938660-044 (VIN 
Y3M93866080009338), 2008 г. в. Обременения отсутствуют. На-
чальная цена - 168 408,00 руб., в том числе НДС. Место ознаком-
ления: Республика Саха (Якутия), г. Олекминск, трасса 1809 км, 
тел. (921) 989-99-52.

Ознакомление с имуществом производится в течение срока 
приема заявок на участие в торгах по адресам, указанным выше.

Ознакомление с проектом договора купли-продажи и подпи-
санным электронной цифровой подписью организатора торгов 
договором о задатке производится на электронной торговой 
площадке: www.lot-online.ru.

Продажа имущества осуществляется с поэтапным снижением 
цены продажи имущества в следующем порядке:

- по истечении 5 (пяти) календарных дней с даты начала при-
ема заявок на участие в торгах (включая первый день приема 
заявок на участие в торгах), а в дальнейшем - каждый раз по 
истечении 5 (пяти) календарных дней цена продажи имущества 
уменьшается на величину, равную 10 (десяти) процентам от на-
чальной цены. Указанное правило действует до момента сниже-
ния цены продажи имущества до суммы, составляющей 10 (де-
сять) процентов от начальной цены;

- по истечении 5 (пяти) календарных дней с даты установле-
ния цены продажи имущества в размере 10 (десяти) процентов 
от начальной цены, а в дальнейшем - каждый раз по истечении 
5 (пяти) календарных дней цена продажи имущества уменьшает-
ся на величину, равную 1 (одному) проценту от начальной цены. 
Указанное правило действует до момента снижения цены про-
дажи имущества до суммы, составляющей 1 (один) процент от 
начальной цены;

- по истечении 5 (пяти) календарных дней с даты установле-
ния цены продажи имущества в размере 1 (одного) процента от 
начальной цены  цена продажи имущества устанавливается рав-
ной 0,1 (ноль целых одной десятой) процента от начальной цены;

- по истечении 5 (пяти) календарных дней с даты установле-
ния цены продажи имущества в размере 0,1 (ноль целых одной 
десятой) процента от начальной цены цена продажи имущества 
устанавливается равной 0,01 (ноль целых одной сотой) процента 
от начальной цены.

Задаток для участия в торгах составляет 20%  от цены прода-
жи имущества по соответствующему лоту, действующей на дату 
подачи заявки. Задаток должен быть внесен в срок не позднее 
дня окончания действия соответствующей цены продажи иму-
щества. 

Реквизиты счета для внесения задатка и оплаты по договору 
купли-продажи:

ООО «Глобус-лизинг», ИНН  7825422528  КПП  784201001, 
р/с 40701810600050000005 

в Филиале С-Петербург «НОМОС-БАНКА» (ОАО) г. Санкт-
Петербург,  к/с 30101810200000000720 БИК 044030720. 

Назначение платежа при внесении задатка: задаток для уча-
стия в торгах (объявление от 20.10.2012 г.), лот № ___. НДС не 
облагается.

Фактом внесения денежных средств в качестве задатка пре-
тендент на участие в торгах подтверждает согласие со всеми 
условиями проведения торгов, опубликованными в настоящем 
сообщении о проведении торгов по продаже имущества долж-
ника, и условиями договора о задатке (договора присоедине-
ния), размещенного на электронной торговой площадке. 

К участию в торгах допускаются любые юридические и фи-
зические лица, представившие в установленный срок заявку на 
участие в торгах. 

Заявка на участие в торгах оформляется в форме электронно-
го документа, подписывается электронной цифровой подписью 
участника торгов и должна содержать сведения и приложения 
согласно требованиям пункта 4.3 Приложения № 1 к Приказу 
Министерства экономического развития РФ № 54 от 15.02.2010. 
Заявка на участие в торгах должна содержать также предложе-
ние о цене имущества, выставленного на торги. 

Заявки на участие в торгах и предложения о цене имущества 
подаются участниками торгов через личный кабинет на элек-
тронной торговой площадке и принимаются Оператором элек-

тронной торговой площадки. 
В случае участия одного претендента в торгах по нескольким 

лотам заявка, содержащая предложение о цене имущества, 
представляется отдельно по каждому лоту.

Начало подачи заявок на участие в торгах - 22.10.2012 г. в 
10.00 (мск). Окончание приема заявок на участие в торгах - 
03.02.13 в 17.00 (мск).  Прием заявок по лоту прекращается с 
даты определения победителя торгов по продаже имущества по 
данному лоту.

В период действия соответствующей цены продажи имуще-
ства заявки на участие в торгах подаются с 10.00 (мск) первого 
дня действия соответствующей цены до 17.00 (мск) дня оконча-
ния действия соответствующей цены. 

Все заявки на участие в торгах, поданные в течение срока 
действия цены продажи имущества до ее следующего сниже-
ния, рассматриваются организатором торгов на второй рабочий 
день после дня окончания действия цены продажи имущества. 
Решение организатора торгов о допуске заявителей к участию 
в торгах принимается по результатам рассмотрения представ-
ленных заявок на участие в торгах и оформляется протоколом об 
определении участников торгов. В случае, если в течение срока 
действия цены продажи имущества до ее следующего снижения 
не поступила ни одна заявка, протокол об определении участни-
ков торгов не составляется.

Решение об отказе в допуске заявителя к участию в торгах 
принимается в случае, если:

- заявка на участие в торгах не соответствует требованиям, 
указанным в настоящем сообщении, в том числе подана до на-
ступления времени начала подачи заявок или после наступления 
времени окончания подачи заявок, установленного на период 
действия цены продажи имущества до ее следующего снижения;

- представленные заявителем документы не соответствуют 
установленным к ним требованиям или недостоверны;

- поступление задатка на счет, указанный в настоящем со-
общении, не подтверждено на дату составления протокола об 
определении участников торгов.

Подведение результатов электронных торгов осуществляется 
на электронной торговой площадке ОАО «Российский аукцион-
ный дом» по адресу в сети Интернет: www.lot-online.ru в день со-
ставления протокола об определении участников торгов, в со-
ответствии с которым участником торгов признан хотя бы один 
заявитель. 

Победитель торгов определяется по каждому лоту. Победите-
лем торгов признается участник торгов, который первым пред-
ставил в установленный срок заявку на участие в торгах, содер-
жащую предложение о цене имущества, которая не ниже цены 
продажи имущества, установленной на дату подачи заявки.

Решение организатора торгов об определении победите-
ля торгов принимается в день подведения результатов торгов 
и оформляется протоколом о результатах проведения торгов. 
Протокол о результатах проведения торгов оформляется и под-
писывается в день определения победителя торгов. В случае, 
если заявки всех участников торгов содержат предложения о 
цене имущества, которые ниже цены продажи имущества, уста-
новленной на дату подачи соответствующих заявок, в протоколе 
о результатах проведения торгов указывается на отсутствие по-
бедителя торгов на дату составления протокола и на продолже-
ние торгов в соответствии с процедурой их проведения, указан-
ной в настоящем сообщении. При отсутствии победителя торгов 
протокол о результатах торгов оформляется и подписывается 
через два рабочих дня после даты окончания приема заявок.

В течение пяти дней с даты подписания протокола о резуль-
татах проведения торгов организатор торгов направляет по-
бедителю торгов предложение заключить договор купли-про-
дажи с приложением проекта данного договора в соответствии 
с представленным победителем торгов предложением о цене 
имущества. Оплата в соответствии с договором купли-продажи 
имущества должна быть осуществлена покупателем в течение 
тридцати дней со дня подписания договора купли-продажи иму-
щества. Передача имущества покупателю и переход права соб-
ственности на имущество осуществляются после полной оплаты 
имущества.

Организатор торгов оставляет за собой право в любое время 
отказаться от проведения торгов и снять все или часть имуще-
ства с торгов.

ШАЙ-БУ!

Идиллия СКА под угрозой
Окончание локаута в НХЛ может испортить армейцам жизнь

ПИТЕРСКИЙ СКА с прихо-
дом троицы звезд из НХЛ 
не просто расцвел, он за-
играл так, как и положено 
настоящей суперкоманде. 
Шесть побед подряд и де-
вять в десяти последних 
матчах позволили армей-
цам выйти в теневые (по 
потерянным очкам) ли-
деры КХЛ. Но что будет с 
командой, если за океаном 
закончится локаут?

МЕНЬШЕ чем за месяц 
Илья Ковальчук стал насто-
ящим капитаном, лидером и 
лучшим бомбардиром СКА. 
Шесть шайб и 19 очков в 10 
матчах - график, согласитесь, 
впечатляет. Как и 13 очков и 
6 шайб в семи играх другого 
энхаэловского «десантника» 
- Владимира Тарасенко. При-
мечательная деталь: во всех 
без исключения проведенных 
за армейцев матчах оба зара-
батывали баллы за результа-
тивность. Тарасенко, правда, 
пропустил две встречи из-за 
сотрясения мозга, но, едва 

поправившись, сразу же по-
мог забить победную шайбу 
«Сибири», ассистируя как раз 

Ковальчуку.
Но, весьма вероятно, скоро 

парочка форвардов-вирту-

озов плюс голкипер Сергей 
Бобровский все же отправит-
ся обратно в Америку. Да, в 

конце минувшей недели ру-
ководство НХЛ и профсоюз 
хоккеистов вновь не пришли 
к консенсусу, а Ковальчук на 
днях заявил, что не верит в 
быстрое завершение локаута. 
Однако многие эксперты счи-
тают, что компромисс будет 
найден и сезон в НХЛ возоб-
новится уже в ноябре, - уж 
больно серьезные деньги на 
кону. 

Понятно, что СКА пострада-
ет от такого развития собы-
тий больше остальных клубов 
в КХЛ, ведь питерцы потеря-
ют главную ударную силу и 
им придется серьезно пере-
страивать игру. Не стоит за-
бывать, что в лазарете клуба 
с травмами колена находят-
ся Федор Федоров и Максим 
Афиногенов.

Сергей ПОДУШКИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

Чемпионат КХЛ. СКА - 
«Металлург» Нк - 4:2, СКА 
- «Амур» - 7:3, СКА - «Си-
бирь» - 2:0.

РЕЗУЛЬТАТ
Справится ли СКА без звезд НХЛ?
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ОВЕН. Для успехов в 
работе на этой неделе 
нет ограничений.

ТЕЛЕЦ. Путешествуй-
те, обменивайтесь по-
лезной информацией.

БЛИЗНЕЦЫ. Есть 
опасность обмана, по-
лучения травмы.

РАК. Презентуйте свои 
проекты и ищите еди-
номышленников.

ЛЕВ. Эти дни подходят 
для наведения порядка 
и обычных дел.

ДЕВА. С помощью дру-
зей вы можете сделать 
рывок в своих планах.

ВЕСЫ. Это одна из луч-
ших недель в году, что-
бы сделать важный шаг.

СКОРПИОН. На этой 
неделе вы ощутите 
мощный прилив сил.

СТРЕЛЕЦ. На ред-
кость удачный период 
для любых дел.

КОЗЕРОГ. Обстоятель-
ства складываются для 
вас лучшим образом.

ВОДОЛЕЙ. Сделайте 
первый шаг в новом на-
правлении.

РЫБЫ. Неделя в целом 
удачная, если придер-
живаться привычек.

- За что сидите?
- Да Центробанк в   ыпус-

кает такие же деньги, как 
и я...

Нужна ли купюра 
в 3000 рублей?

Стр. 3

             

Сын спрашивает отца:
- Пап, а скажи, почему ты 

ходишь в баню с друзьями, 
когда можно и дома по-
мыться?

 - Ну, сынок, папа именно 
так и делает: в баню ходит 
с друзьями, а вот моется 
дома.

Что происходит 
с Пушкарскими

банями?

Стр. 8

             

- Хотел снять хороший 
фильм. А мне помешали…

- Кто?!
- Охранники кинотеатра…

Как будут 
«оживлять» «Ленфильм»

Стр. 31

             

- Ненавижу Толстого! 
«Война и мир» - четыре 
тома…

- Читал?
- Ксерил...

К 20-летию 
Книжной ярмарки 

в «Крупе»

Стр. 32 - 33

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

СКАНВОРД

КРОССВОРД
По горизонтали: 2. Лесгафт. 

7. Моне. 8. Паек. 9. Дуремар. 10. 
Дана. 12. Урод. 15. Пуд. 16. Резь-
ба. 18. Агония. 20. Кувейт. 22. 
Агреже. 23. Щур. 24. Лжец. 27. 
Путь. 29. Вентура. 30. Ложе. 31. 
Улем. 32. Третьяк.

По вертикали: 1. Пола. 2. Леда. 
3. Скрепа. 4. Армада. 5. Тпру. 6. 
Веко. 10. Дырокол. 11. Низовье. 
13. Рандеву. 14. Деятель. 17. Буй. 
19. Гэг. 21. Тщание. 22. Аргунь. 25. 
Жлоб. 26. Цвет. 27. Паук. 28. Треп.

По горизонтали: 2. Российский врач, основоположник научной 
системы физического образования. 7. Французский художник-
импрессионист. 8. Продуктовая норма. 9. Пиявочных дел мастер 
(сказочн.). 10. Имя агента Скалли. 12. Отталкивающий на вид. 
15. Норма потребления соли для основательного знакомства. 16. 
Винтовая нарезка. 18. Предсмертное состояние, приход смерти. 
20. Страна в Азии. 22. Французская ученая степень. 23. Певчая 
птица семейства вьюрковых. 24. Враль. 27. Железнодорожная 
колея, линия. 29. Французский продюсер, композитор, актер, 
сценарист. 30. Деревянная часть ружья. 31. Мусульманский бого-
слов. 32. Выдающийся хоккейный вратарь ЦСКА и сборной СССР.

По вертикали: 1. Висячая часть одежды. 2. Зевс явился к ней 
лебедем. 3. Приспособление, связывающее части сооружения. 
4. Большое соединение кораблей, самолетов, танков. 5. Возглас, 
который остановит лошадь. 6. Глазная шторка. 10. Машинка для 
пробивания круглых отверстий по краю листа. 11. Участок реки, 
заканчивающийся устьем. 13. Свидание на французский манер. 
14. Человек, проявивший себя в общественной деятельности. 17. 
Плавучий знак для ограждения фарватера, обозначения местона-
хождения предмета. 19. Видео прикол. 21. Усердие, старание. 
22. Река, правая составляющая Амура. 25. Хамоватый детина. 
26. Изменчивая особенность хамелеона. 27. Природа наделила 
его голубой кровью. 28. Пустые разговоры.

ясно

дождь

пасмурно

Газета «Смена» выходит с 18 декабря 1919 года 
и является старейшим городским изданием.

Учpедитель и издатель: ЗАО «Смена». 
Регистрационное свидетельство 
ПИ № ФС2-7663 от 28 июля 2005 года 
выдано Управлением Федеральной службы 
по надзору за соблюдением законодательства 
в сфере массовых коммуникаций и охране 
культурного наследия по Северо-Западному 
федеральному округу.

Адрес редакции и издателя: 
197101, Санкт-Петербург, 

ул. Мира, 34, лит. А.

Выходит еженедельно по понедельникам 
Главный редактор Олег ЗАСОРИН.

Заместители главного редактора: 

Валерий ДРОБОТ, Даниил ОРЛОВСКИЙ. 

Руководитель службы дизайна и верстки Виктор РУБАНКОВ.

Редакторы отделов: 

Ольга РЯБИНИНА (информация), 

Софья ВЕЧТОМОВА, Людмила АНДРЕЕВА (культура), 

Сергей ПОДУШКИН (спорт), Святослав АКИМОВ (иллюстрации).

Справки по редакции: тел. 334-35-65.

Отдел информации: тел. 325-21-83, е-mail: info@smena.ru. 
Отдел pекламы: тел./факс: 334-27-92, 325-39-94, e-mail: reclama@smena.ru.

Отдел распространения: тел.: 334-35-57, 334-35-58, е-mail: gazeta@smena.ru.

Служба PR: тел.: 644-50-19, 644-50-20, e-mail: m.zhurova@pr.baltmg.ru.

Подписной индекс «Смены» 55003.

Отпечатано в типографии ОАО «Первая образцовая 
типография», филиал «Санкт-Петербургский 
газетный комплекс». 198216, Санкт-Петербург, 
Ленинский пр., 139. Заказ № 974.
Тираж 10 000 экз. Цена свободная.
Время подписания в печать по графику - 21.00.
Фактическое время подписания в печать - 21.00.

Все товары и услуги, рекламируемые в этом но-
мере, имеют соответствующие сертификаты и 
лицензии. Ответственность за содержание ре-
кламных материалов несет рекламодатель.

Фото Святослава АКИМОВА

Даты 
недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

26 ОКТЯБРЯ
 65 лет назад, в 1947 

году, с главного конвейе-
ра Ульяновского автозаво-
да сошли первые полуто-
ратонные грузовики.

25 ОКТЯБРЯ
 90 лет назад, в 1922 

году, было завершено 
освобождение Дальнего 
Востока от интервентов и 
белогвардейцев.

23 ОКТЯБРЯ
 430 лет назад, в 1582 

году, на берегу Иртыша 
отряд казаков Ермака раз-
бил главные силы хана Ку-
чума. Начало присоедине-
ния Сибири к России.

22 ОКТЯБРЯ
 170 лет назад, в 1842 

году, Густав Фаберже от-
крыл на Большой Мор-
ской улице в Петербурге 
собственный ювелирный 
салон, ставший основой 
самого известного юве-
лирного дома в мире.

Понедельник, 22 октября Четверг, 25 октября Воскресенье, 28 октября
День +6 День +3 День +1

Ночь +4 Ночь +3 Ночь 0

Давление - 771 мм рт. ст. Давление - 747 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - северный, 5 м/с Ветер - северо-западный, 5 м/с Ветер - южный, 4 м/с

Солнце: восход 8.56, заход 18.29 Солнце: восход 9.04, заход 18.21 Солнце: восход 9.11, заход 18.13

Вторник, 23 октября Пятница, 26 октября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +4 День +2

Ночь +2 Ночь 0

Давление - 768 мм рт. ст. Давление - 742 мм рт. ст.

Ветер - западный, 4 м/с Ветер - северный, 7 м/с

Солнце: восход 8.59, заход 18.26 Солнце: восход 9.06, заход 18.18

Среда, 24 октября Суббота, 27 октября ЗДОРОВЬЕ. В Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области сохра-
нится прохладная и сырая погода, 
неблагоприятная для страдающих 
заболеваниями опорно-двига-
тельного аппарата, а также брон-
холегочными заболеваниями. 

День +7 День +3

Ночь +2 Ночь -1

Давление - 759 мм рт. ст. Давление - 750 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 5 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с

Солнце: восход 9.01, заход 18.23 Солнце: восход 9.09, заход 18.15

снег

переменная 
облачность
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